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Alas es un boletín semanal que 
recopila la información hemerográfica 
sobre el tema religioso. Su objetivo es 
con-tribuir a difundir los vínculos que 
se establecen entre el ámbito religioso 
con las esferas de lo político y lo 
social. El punto de partida es que 
mientras más se conozca el fenómeno 
religioso más podremos avanzar hacia 
una comprensión del mismo y 
podremos vivir en un ambiente de 
mayor libertad religiosa. 
Alas es elaborado por un grupo de 
creyentes con una visión ecuménica 
que sabemos que la construcción de 
un mundo mejor requiere de la suma 
de esfuerzos y no de la exclusión de 
los diferentes. 
Alas es elaborado en México y refleja 
la realidad mexicana, pero incluye 
algunas notas sobre el fenómeno 
religioso en otros países. 

La información contenida en este 
boletín es propiedad de las 
publicaciones citadas; Alas no 
produce información, se limita a 
reproducir las notas publicadas en los 
diversos medios locales, nacionales e 
internacionales; tanto impresos como 
electrónicos. 
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ÁMBITO POLÍTIC0 
1.  Llama a maestros a  vencer 

resistencia a  Reforma 
Educativa 

El presidente de la Conferencia del Episcopado 
Mexicano y Arzobispo de Guadalajara, Francisco 
Robles Ortega urgió a la aplicación de la Reforma 
Educativa en el país y llamó a los maestros que 
razonen para vencer la resistencia a la reforma. 

   “Es un llamado a todos los actores del renglón 
educativo, repito, son los estudiantes, 
especialmente los jóvenes, los niños, son los 
padres de familia, es la sociedad, pero de manera 
muy especial son los maestros; ojalá que todos 
asumamos cada uno su parte, su responsabilidad y 
la asumamos con seriedad para la 
transformación”. 

   Añadió que aquellos maestros que realizan 
movilizaciones como los de la Coordinadora 
Estatal de la Educación de Guerrero, tendrán que 
responder ante las autoridades y ante la ley. 

[DK1250 am Todo el Tiempo en Todas Partes] 

29/IV/2013 

2.  Exigen a Iglesia posición sobre 
pecados menores 

Llaman a Norbeto Rivera se pronuncie en torno a 
abusos sexuales de sacerdotes  

Miguel Alonso Raya, vicecoordinador del PRD, hizo 
un llamado al Arzobispo de la Ciudad de México y 
Arzobispo Primado de México, Norberto Rivera 
Carrera, para que, en su calidad de máxima 
autoridad de la Iglesia Católica en nuestro país, 
fije una posición al respecto, 

 La diputada presidenta de la Comisión de los 
Derechos de la Niñez, Verónica Juárez Piña, 
manifestó su molestia e inconformidad con los 
comentarios vertidos el lunes durante su homilía 
por el Arzobispo de la Arquidiócesis de Tuxtla 
Gutiérrez, Chiapas, Fabio Martínez Castilla, quien 
declaró que es más grave que una mujer aborte 
que un sacerdote abuse sexualmente de un 
menor. 

 Sobre estas desafortunadas declaraciones, la 
diputada jalisciense manifestó su total desacuerdo 
en lo expresado por el jerarca católico cuando 
sostuvo “que cuando un niño es abusado 
sexualmente por un sacerdote se muere su 
futuro”. En cambio, enfatizó que cuando una 

mujer interrumpe su embarazo comete “un 
asesinato”. 

Juárez Piña indicó “que existe un abismo de 
diferencia entre uno y otro acto, pues cuando se 
habla de aborto, se hace referencia a la 
Interrupción Legal del Embarazo (ILE), que es el 
resultado de una larga lucha por el 
reconocimiento del derecho de las mujeres a 
decidir sobre su cuerpo, y también como una 
forma de evitar miles de muertes de mujeres que 
recurrían al aborto en condiciones insalubres y 
por tanto de alto riesgo. Mientras que las secuelas 
del abuso sexual o violación que enfrentan las 
víctimas, difícilmente son superadas y por tanto es 
también una forma de acabar en un acto con el 
futuro y desarrollo sano de la víctima”. 

Señaló que “el abuso sexual o violación de niñas y 
niños, por cualquier adulto, y particularmente por 
un sacerdote, es reprobable, condenable e 
inaceptable y cualquiera que sea el agresor y el 
cargo que ostente no debe escapar a que sea 
considerado como un delincuente, y por tanto 
repudiado y sancionado con todo el peso de la 
ley”. 

Señaló que en muchos casos, los niños y niñas que 
sufren de abuso sexual o violación, se transforma 
en un hecho “normal” y crecen pensando y 
creyendo que la gente que lastima es parte de la 
vida cotidiana. Indicó además que, de acuerdo con 
estudios, “las personas que padecieron estos 
abusos tienen cuatro veces más probabilidad de 
sufrir desórdenes psiquiátricos y tres veces más de 
consumir substancias, en comparación con 
quienes no lo experimentaron”. 

Por su parte, el diputado Miguel Alonso Raya, 
Vicecoordinador del PRD, hizo un llamado al 
Arzobispo de la Ciudad de México y Arzobispo 
Primado de México, Norberto Rivera Carrera, para 
que, en su calidad de máxima autoridad de la 
Iglesia Católica en nuestro país, fije una posición 
al respecto, “ya que declaraciones como las del 
Arzobispo Fabio Martínez Castilla, son 
inaceptables; sobre todo considerando los 
lamentables abusos que sacerdotes, y altos 
jerarcas del catolicismo, han perpetrado en 
México y en el mundo en contra cientos de niños y 
jóvenes”. 

Finalmente, la diputada Juárez Piña manifestó que 
“es necesario brindar la protección más amplia y 
la observación constante de que los derechos de 
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los niños y las niñas sean respetados, sobre todo 
en lo referente a su derecho a la seguridad”. 

Finalmente Ramiro Rodríguez sugirió, pensando 
en la gestión del agua, la construcción de un 
sistema tecnificado (así como el sistema de 
medición de la luz) que mida in situ el consumo 
del agua, que ofrezca mediciones exactas y cobros 

eficaces; ya que gran parte de la problemática es 
que la gente no paga y no se obtienen suficientes 
recursos para solucionar los problemas del 
mantenimiento, modernización y gestión del 
agua. 

[El Punto Crítico] 

2/V/2013 

ÁMBITO SOCIAL 
3.  Crecimiento sin inclusión 

social  no soluciona 

En Latinoamérica el crecimiento sin inclusión social no 
es solución a la pobreza 

El crecimiento sin distribución social no genera 
desarrollo sino que, por el contrario, puede profundizar 
aún más la pobreza al aumentar la brecha de 
desigualdad económica y social ya existente, escribe 
Zoraida Portillo (redsemlac.net) desde Lima. 

Esta es, según analistas, la reflexión más importante 
para los generadores de políticas y empresarios de 
Latinoamérica de dos importantes eventos 
internacionales que tuvieron por sede la capital 
peruana, con el objetivo de analizar el futuro social y 
económico de América Latina e identificar puntos de 
colaboración mutua con el Hemisferio Norte. 

Uno fue el Foro Económico Mundial -celebrado del 23 al 
25 de abril- y el otro, el I Encuentro Anual del Programa 
para la Cohesión Social en América Latina Eurosocial 
2013, celebrado del 24 al 26 de abril. En total, casi mil 
expertos en desarrollo de diversas partes del mundo 
debatieron en Lima temas trascendentales para el 
futuro económico global. 

Marisol Argueta, jefa del Foro Económico, resaltó la 
importancia de este tipo de reuniones que, dijo, sirven 
de inspiración para tener un éxito perdurable “donde el 
crecimiento económico se pueda invertir en capital 
humano y se convierta en una fuente de desarrollo a 
largo plazo”. 

Si bien el común denominador de ambas reuniones fue 
el intercambio de experiencias entre economías 
desarrolladas y emergentes, los temas sociales, 
especialmente la inclusión social y dentro de ella, el 
enfoque de género y una mayor participación e 
incorporación de las mujeres al campo económico, no 
fue ajena. 

Con algunos matices, los documentos base de ambos 
eventos reconocen que mientras subsiste la 
incertidumbre económica mundial, en la última década 
la región de América Latina y el Caribe ha mantenido 
niveles estables de crecimiento económico y flexibilidad 

financiera, pero que no basta el crecimiento económico 
para que la población supere la pobreza y salga del 
subdesarrollo. 

La pobreza se redujo de 44 a 30 por ciento en promedio 
en la región entre 2003 y 2009, pero sus beneficios no 
han sido iguales para todos. 

Más aún, durante el Foro Económico Mundial se señaló 
que Brasil, Colombia, Ecuador, El Salvador, República 
Dominicana, México, Panamá, Paraguay, Perú y 
Venezuela, están en posición de reducir sus índices de 
pobreza extrema en un 10 por ciento para 2025. Pero 
Bolivia, Guatemala, Honduras y Nicaragua no podrían 
lograr ese objetivo. 

Educación y empoderamiento femenino 

En los documentos de reflexión y análisis se destaca que 
el crecimiento económico de por sí no es suficiente para 
generar desarrollo y reducir la desigualdad, y se señala 
el papel que cumple en la superación de la pobreza la 
atención a sectores sociales como salud, educación e 
infraestructura. 

La protección social de estos sectores puede jugar un rol 
complementario al crecimiento, pero en otros puede ser 
decisivo, especialmente la educación, que mereció 
atención preferente en ambas reuniones, básicamente 
el concepto de educación en innovación, que permitirá 
avanzar en la superación de la brecha tecnológica entre 
los países del Norte y los del Sur. 

En una de las Mesas de Debate del Foro, dedicada a 
negocios en América Latina, se dijo que la búsqueda del 
talento humano es uno de los desafíos de las empresas 
de hoy, pero talento entendido como la capacitación de 
los trabajadores en aquellos temas que no solo ayuden 
a las empresas sino a los propios trabajadores a mejorar 
sus condiciones de vida. 

Y en ese contexto se destacó la importancia de 
empoderar laboralmente a las mujeres y apoyar sus 
iniciativas como emprendedoras, un concepto que hace 
20 años ni siquiera era motivo de atención, se recordó. 

Luis Salcedo, Director de Operaciones de Belcorp 
Internacional, uno de los panelistas, afirmó que, sin 
embargo, el apoyo al talento femenino, a su inserción en 
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el mercado y a su empoderamiento, especialmente 
entre las mujeres de los estratos más pobres de la 
sociedad, siguen siendo una de las tareas pendientes y 
uno de los desafíos de la región. 

Brecha de género: los países mejor ubicados 

Durante el Foro se dio a conocer a los cinco países 
latinoamericanos con mejor calificación en igualdad de 
género, que sitúa a Nicaragua en el puesto 9° de 135 
países, siendo el único país de la región que califica 
entre los diez primeros del Informe Mundial de Brecha 
de Género 2012, por sus avances en materia de 
empoderamiento político y educación para las mujeres. 

Cuba, Barbados, Costa Rica y Bolivia son los otros cuatro 
países de la región que han escalado posiciones en el 
ranking. En el caso de Cuba (puesto 19) debido a su alto 
porcentaje (60 por ciento) de mujeres profesionales y 
técnicas y por tener el mayor porcentaje con mujeres 
parlamentarias de los 135 países que conforman la 
medición. 

Barbados, en el puesto 27, avanzó seis lugares por el 
número de mujeres ministras y, junto con Brasil y 
Bahamas, haber logrado cerrar la brecha de género en 
los subíndices de educación y salud. Ocupa además la 
posición más alta de la región en cuanto a igualdad 
salarial. 

Costa Rica, logró el puesto 29 principalmente por su 
puntuación en el sub-índice de empoderamiento 
político (39% del parlamento son mujeres) y ser uno de 
los cuatro países de la región que ha cerrado la brecha 
educativa entre géneros. Y Bolivia, en el puesto 30, logró 
ascender 32 puestos respecto a la medición anterior, por 
el aumento significativo de mujeres en cargos 
ministeriales. 

Eurosocial y sus compromisos con la región 

Por su parte, el I Encuentro Anual del Programa para la 
Cohesión Social en América Latina Eurosocial 2013, 
culminó con el compromiso de continuar trabajando 
para combatir la informalidad, la exclusión y la 
desigualdad, identificados como los problemas más 
comunes de los países de América Latina. 

Eurosocial es un programa regional de cooperación 
técnica de la Comisión Europea para la promoción de la 
cohesión social en América Latina que aspira a 
consolidar un espacio de diálogo sobre políticas 
públicas en torno a la inclusión social entre Europa y 
Latinoamérica. 

Para ello, trabaja en 10 áreas temáticas: justicia, 
seguridad ciudadana, diálogo social, salud, 
descentralización, educación, políticas sociales, 
institucionalidad democrática, finanzas públicas y 

políticas activas de empleo, con el fin de resaltar y 
afianzar la cooperación europea con los países 
latinoamericanos. 

Precisamente, el objetivo de la cita en Lima bajo el lema: 
“Revisar para aprender y avanzar”, fue compartir 
experiencias y conocimientos entre ambos continentes 
“con el fin que las autoridades públicas 
latinoamericanas puedan fortalecer e introducir 
herramientas innovadoras que les ayuden al proceso de 
implementación de políticas que fomenten la cohesión 
social”, explicó a SEMlac Inma Zamora, directora del 
Programa. 

La funcionaria exhortó a continuar trabajando en los 
problemas más comunes entre los países de 
Latinoamérica, como la informalidad, la exclusión, la 
desigualdad y para afianzar los procesos de negociación 
entre los estados. “Debemos comprender que la 
cohesión social se consolida cuando hay mayor nivel de 
crisis, pero cuando las bases y las políticas sociales están 
sólidas”, enfatizó. 

En breves declaraciones a SEMlac, la ministra peruana 
de Desarrollo e Inclusión Social, Carolina Trivelli, resaltó 
que este tipo de reuniones [el Foro Económico y 
Eurosocial] constituyen una gran oportunidad para el 
intercambio de experiencias y aprendizajes que 
posteriormente pueden plasmarse en políticas 
nacionales. 

Trivelli clausuró Eurosocial y también participó como 
panelista en el Foro Económico con el tema de 
innovación social. 

Con un presupuesto que asciende a 40 millones de 
euros para su segunda fase (2011 a 2014), Eurosocial 
agrupa a más de 80 instituciones europeas y 
latinoamericanas. 

En el mes de octubre, en Buenos Aires, se realizará el 
Encuentro Mundial sobre inclusión social. Hasta el 
momento ya han confirmado su asistencia el premio 
Nobel de Economía Amartya Sen, economista y filósofo 
indio conocido por sus trabajos sobre hambruna, teoría 
del desarrollo humano y economía del bienestar, y el 
expresidente de Brasil José Ignacio Lula Da Silva. 

[Periodistas en español.org] 

30/IV/2013 

4.  Lamenta CEM triste realidad de 
niños;  muchos marcados por el  
abuso 

Lamentablemente, muchos se ven afectados por la 
enfermedad, el rechazo, la soledad, el abandono, el 
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abuso, la violencia, la explotación y el rezago educativo, 
el hambre o la miseria. 

La Conferencia del Episcopado Mexicano (CEM) felicitó a 
los niños y niñas en su día y llamó a los adultos a 
“edificar un mundo en el que los niños y niñas puedan 
vivir y desarrollarse plenamente” y destacó que para ello 
“es preciso hacer realidad la Convención sobre los 
Derechos del Niño, aprobada por Naciones Unidas en 
1989”. 

En un mensaje con motivo del Día del Niño el cardenal 
José Francisco Robles Ortega, presidente de la CEM y 
Eugenio Lira Rugarcía, secretario general del organismo 
episcopal, refirieron que se debe hacer valer lo que 
establecen los 54 artículos de dicha Convención que 
“reconoce que los niños y niñas poseen el derecho 
innato a la vida, a la propia identidad, a la familia, a la 
salud, a la educación, a condiciones de vida seguras y 
adecuadas y a la información y a expresar sus 
opiniones”. 

También a contar con “una atención especial en caso de 
alguna capacidad diferente; a la protección de la 
pobreza y de cualquier clase de abuso, así como el 
derecho al esparcimiento, al juego, y mucho más”, pero 
indicaron que lamentablemente “vemos con dolor que 
la vida de muchos niños y niñas está marcada por la 
enfermedad, el rechazo, la soledad, el abandono, el 
abuso, la violencia, la explotación, el rezago educativo, 
el hambre o la miseria. Ante esta triste realidad, 
debemos preguntarnos ¿Qué Mundo estamos 
construyendo para nuestros niños? ¿Qué Mundo estoy 
construyendo para ellos?”. 

Los obispos señalaron en que “ojalá todos hagamos 
nuestra parte para que los niños y niñas de México y del 
mundo puedan vivir libres y desarrollarse integral y 
plenamente, fortaleciendo a la familia y al sistema 
educativo” y recordaron a los infantes que “Dios los 
quiere mucho, acérquense a él, acudiendo al catecismo 
y a la santa misa y aprovechen cualquier oportunidad 
para ser buenos y para hacer bien a los demás”. 

[La Jornada en línea] 

30/IV/2013 

5.  Llama Episcopado a no hacer 
del  hombre mero instrumento 
de producción 

La Conferencia del Episcopado Mexicano (CEM) señaló 
que no hay trabajo lícito que sea indigno, lo que "a 
veces se olvida y se hace del ser humano un simple 
instrumento de producción y de consumo, 
degradándolo y explotándolo", por lo que exhortó a 
priorizar a las personas sobre las cosas. 

En el marco del Día Internacional del Trabajo, la 
agrupación que congrega a los obispos católicos 
mexicano reconoció los esfuerzos que la humanidad 
realiza en la defensa de los derechos humanos y 
laborales, pero advirtió que "todavía queda mucho por 
hacer". 

En un comunicado recordó a los patrones y empresarios 
su compromiso de generar riqueza, siempre de manera 
lícita, así como la responsabilidad que tienen de 
procurar que el trabajo se haga en condiciones de 
respeto, seguridad e higiene. 

Asimismo deben de ofrecer a los trabajadores una 
adecuada capacitación, pagar una digna y justa 
remuneración especialmente a las mujeres madres de 
familia y a los empleados con capacidades distintas, y 
hacer hincapié en su responsabilidad frente a la 
sociedad. 

A los trabajadores y trabajadoras, dijo, les corresponde 
hacer bien su trabajo, con responsabilidad, espíritu de 
servicio y calidad, "poniendo de su parte para que el 
ambiente de trabajo sea favorable a todos, 
capacitándose adecuadamente y procurando 
administrar responsablemente su tiempo laboral, los 
instrumentos de trabajo y su propio salario". 

La Conferencia recordó a los sindicatos que "constituyen 
un elemento indispensable en la vida social en la 
búsqueda solidaria de la justicia, pero no en la lucha 
contra los demás". 

En ese sentido, la CEM citó a la Doctrina Social de la 
Iglesia que, subrayó, da luces para que cada uno en el 
ámbito de su competencia pueda "aterrizarlas" en 
actitudes muy concretas. 

"El trabajo es una dimensión fundamental del ser 
humano. Por eso todos debemos esforzarnos para que a 
nadie falte un trabajo digno, justamente valorado y 
remunerado", mencionó el organismo. 

Puntualizó que toda actividad humana es trabajo, el cual 
constituye una dimensión fundamental del ser humano. 
Con su trabajo, sea físico o intelectual, los hombres y 
mujeres se procuran el sustento, se desarrollan a sí 
mismos y contribuyen al progreso. 

[Diario el Mundo de Orizaba] 

1/V/2013 

6.  Varada por falta de recursos,  
comitiva de la  caravana 
Abriendo las Puertas de la  
Esperanza 

La Caravana “Abriendo las Puertas a la Esperanza”, 
liderada por el padre Alejandro Solalinde Guerra, 
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fundador del albergue para migrantes Hermanos en el 
Camino, se encuentra varada en México por falta de los 
recursos necesarios para iniciar su recorrido por Estados 
Unidos. Éste tiene por fin establecer canales de diálogo 
entre los distintos actores del gobierno de Estados 
Unidos, organismos gubernamentales y miembros de la 
sociedad civil, para lograr una reforma migratoria que 
permita defender los derechos humanos de las personas 
migrantes y sus familias. 

Una comitiva de migrantes víctimas de algún delito en 
territorio nacional y de defensores de derechos 
humanos, viajará a Estados Unidos para dar su 
testimonio sobre los atropellos que se viven a lo largo 
de la ruta migratoria. 

En su tránsito por 16 entidades de la Unión Americana, 
entre las que destacan Los Ángeles, Chicago, 
Washington y Nueva York, la caravana buscará 
sensibilizar a la población estadounidense sobre la 
necesidad de la reforma migratoria. Organizadores de la 
caravana han manifestado que la situación actual del 
fenómeno migratorio ha derivado en una crisis 
humanitaria que se refleja en el número de migrantes 
deportados, desaparecidos, mutilados, víctimas de los 
abusos de los Estados mexicano y estadounidense, y 
reclutados por las bandas del crimen organizado. 

En la búsqueda de recursos para la Caravana, el pasado 
lunes 29 de abril funcionarios presentes en la sexta 
reunión ordinaria de la Comisión de Asuntos Migratorios 
de la Cámara de Diputados –presidida por Amalia 
Dolores García Medina, del Grupo Parlamentario del 
Partido de la Revolución Democrática (PRD)–, se 
comprometieron a brindar su apoyo a la caravana. 

“Un grupo de la Caravana se acercó para solicitar 
nuestro apoyo económico en esta lucha por la defensa 
de las personas migrantes”, señaló el diputado Marino 
Miranda Salgado, integrante de la Comisión, quien 
colocó el asunto sobre la mesa de discusión durante la 
reunión. Ante eso, la presidente Amalia García dijo: “El 
padre Alejandro Solalinde y la Caravana, de la que ya 
teníamos conocimiento, tienen todo nuestro apoyo y 
nos solidarizamos con ellos en su lucha.” 

Después de la reunión, la diputada perredista recibió un 
oficio con el itinerario y el presupuesto que la comitiva 
de la Caravana en México necesita para alcanzar al resto 
del grupo en Estados Unidos. 

Sin embargo, organizadores del evento expresaron su 
preocupación ya que no han visto de manera concreta 
la ayuda prometida, por lo que el grupo de personas 
migrantes y defensoras que han recibido sus visas a 
través del apoyo de la Embajada de Estados Unidos en 
México, y que testificarán sobre la situación migratoria 
en México, no ha podido salir del país. 

[Revolución Tres Punto Cero] 

2/V/2013 

7.  Grupo armado ataca a 
migrantes hondureños en 
México 

Al menos 10 migrantes hondureños resultaron heridos 
en un ataque ocurrido en el tren de carga que 
transportaba a 150 personas que viajaban en una zona 
del sur de México. 

Los migrantes relataron a activistas que la noche del 
miércoles fueron atacados con armas y machetes y que 
algunos tuvieron que saltar del tren para escapar de la 
agresión ocurrida en Veracruz, un estado que es 
utilizado por personas que buscan cruzar México para 
intentar llegar a Estados Unidos. 

“Todos los vecinos en las vías vimos cómo un grupo iba 
tirando a los migrantes a las vías, de repente el tren se 
paró y comenzaron a correr por todos lados. Decidimos 
ayudarlos”, relató un habitante de la comunidad de 
Barrancas. 

Pobladores de varias comunidades realizan búsqueda 
de apoyo, ya que se estima que muchos de ellos están 
escondidos en los potreros o los pastizales. 

Los habitantes de la comunidad de Barrancas vieron 
afectada su tranquilidad el miércoles, cuando 
empezaron a escuchar los gritos desgarradores y las 
súplicas de auxilio de decenas de migrantes que eran 
agredidos por un grupo de no más de 15 personas. 

Por la tarde, esta comunidad suele reunirse en sus 
solares para refrescarse antes de cenar. Por eso pudieron 
observar la agresión de la que fueron objetos los 
migrantes que iban arriba del tren llamada la Bestia. 

“Todos nos asustamos. Vimos cómo los estaban tirando 
del tren. Ayudamos a un muchacho al que le habían 
cortado las manos. 

Fue horroroso verlos correr por todos lados para evitar 
que los mataran. Todos tuvimos mucho miedo”, relató 
un habitante de esa comunidad que vive al pie del 
derecho de vía. 

Los ciudadanos de Barrancas confirmaron que no se 
trató de una riña entre migrantes. Al contrario pudieron 
observar cómo un grupo de personas jóvenes les iban 
pegando y arrojando a un lado de las vías del ferrocarril. 

Edil  

El alcalde de Cosoleacaque, Cirilo Vázquez Parissi, 
confirmó que las autoridades de seguridad pública 
inspeccionaron las vías del ferrocarril para revisar si 
encontraban más migrantes. Hasta el momento no se 
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han hallado restos de personas que hayan sido 
asesinadas por el grupo delictivo. Ese municipio 
mantendrá los apoyos en las comunidades donde 
todavía están resguardados los migrantes. 

Las autoridades municipales se integraron a las brigadas 
que recorrieron las vías del ferrocarril para detectar si 
existían personas lesionadas o que hubieran fallecido 
durante el ataque que sufrieron los migrantes arriba del 
tren. 

Vázquez Parissi indicó que el recorrido fue hecho por 
elementos de la Policía Intermunicipal desde la 
comunidad conocida como Kilómetro 14, delante del 
aeropuerto Canticas, hasta la estación de ferrocarril 
Hibueras, a un costado de la empresa petroquímica 
PetroTemex. 

El edil mantendrá los apoyos de comida, agua y 
colchonetas para la agencia municipal de Barrancas y 
Buenos Aires, los cuales ha sido muy solidarios con los 
migrantes. 

Albergue La Lupita  

El albergue La Lupita, de Acayucan, acogió a más de 150 
migrantes que fueron agredidos en la comunidad de 
Barrancas, del municipio de Cosoleacaque, confirmó 

Ramiro Baxin Ixtepan, coordinador de la pastoral 
diocesana del migrante de San Andrés Tuxtla.  
Requieren apoyo de comida y agua para seguir 
recibiendo a los migrantes que insistirán en seguir su 
viaje a Estados Unidos. 

Después de la agresión que sufrió un grupo de 
migrantes cuando circulaba por el sur de Veracruz, el 
grupo Beta del instituto Nacional de Migración trasladó 
a la mayoría al albergue que tiene la Iglesia Católica en 
Acayucan. El coordinador indicó que diariamente 
atienden a unas 20 a 30 personas, a quienes les dan 
alojamiento y comida, pero ahora se encuentran 
rebasados en su capacidad y habilitarán algunos 
espacios de la propia Iglesia. 

La comunidad también se organizó y compró carne y 
verduras para prepararles al menos dos comidas a los 
migrantes y además se han entregado otros apoyos: 
ropa, zapatos y artículos de higiene personal. 

Baxin Ixtepan indicó que en los últimos meses se han 
incrementado las agresiones contra los migrantes. 

[La Prensa.hn] 

3/V/2013

ÁMBITO INTRAECLESIAL 
8.  Legionario reprocha que siga el  

culto a  Maciel ;  lo  si lencian 

Los dirigentes de la orden le prohibieron a Peter 
Byrne viajar a México, donde planeaba dar 
conferencias y recabar datos para su doctorado. 

Los dirigentes de los Legionarios de Cristo le 
prohibieron al sacerdote Peter Byrne dar 
conferencias a padres de familia y recabar datos 
para su doctorado en México, porque “deben 
proteger a las comunidades”, esto debido a que el 
religioso ha denunciado que todavía se rinde 
culto a la figura de Marcial Maciel. 

Byrne ha sido crítico del proceso que viven los 
Legionarios de Cristo. En una carta enviada a sus 
superiores, menciona que desde hace tiempo 
solicitó estar en México y hace unos días le fue 
negado el permiso. 

“Al pedir razones, el director territorial de México 
me explicó que no quieren que vaya (…) porque 
tienen los superiores el deber de proteger a las 
comunidades de la inquietud que yo pudiese 
causar”, comentó en un texto dirigido a sus 
superiores. 

El legionario aclaró que él no ha enviado a los 
medios las cartas críticas que se conocen; sin 
embargo, éstas se han hecho públicas. Las misivas 
en poder de MILENIO han sido enviadas por Pablo 
Pérez, un ex legionario expulsado de Playa del 
Carmen que durante varios años luchó contra los 
macielistas. 

Peter Byrne destaca sobre la prohibición de visitar 
México: “Me ha dolido en el alma esta exclusión 
de la comunidad legionaria, en los últimos años 
he pedido públicamente y en privado justicia y 
reconciliación para con las víctimas de Maciel (…) 
así como la transparencia en el gobierno y las 
finanzas de la congregación”. 

Byrne solicitó también a los superiores la 
investigación y redacción de la auténtica historia 
del fundador y “la identificación y exclusión de los 
elementos pérfidos del macielismo: la mentira, el 
engaño, el utilizar a las personas como medios a 
un fin, la mentalidad de resultados numéricos, el 
racismo, el infantilismo, la falta de debate y de 
espíritu crítico…”. 

El cura plantea a sus superiores, entre otras, las 
siguientes preguntas:  
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“¿Cuál de estos elementos les puede causar 
inquietud? ¿Cuál de estos elementos justifica que 
yo sea excluido de sus comunidades? ¿Es nueva 
una legión que excluye a los que pensamos 
diferente, una legión que no tiene espacio para el 
hermano incómodo, el que estuvo 34 años a su 
lado? ¿Acaso no es esta la misma vieja legión que 
no oyó a las víctimas de Maciel?” 

El sacerdote destacó: “Personalmente me ha 
inquietado mucho que los encubridores de Maciel 
sigan visitando comunidades, predicando 
ejercicios y retiros, que sean nombrados 
superiores y directores espirituales; pero en 
ningún momento he considerado que no tengan 
el derecho de estar en una casa legionaria, comer 
a la mesa o dormir en un cuarto. Pues al fin son 
hermanos, o fuimos hermanos”. 

OTRAS CARTAS 

En junio de 2010, en una carta enviada al director 
Álvaro Corcuera, Byrne empezó a denunciar la 
veneración que se le rinde a Maciel pese a las 
instrucciones del Vaticano de retirar sus 
fotografías. 

El cura solicitó que el cuerpo de Marcial Maciel, 
que se encuentra en el altar de la capilla principal 
en Cotija, Michoacán, sea trasladado a una de las 
gavetas laterales donde están los demás 
legionarios para que en el centro esté presente 
solamente Cristo. 

“Sugiero que la casa del difunto sea convertida en 
una casa de reparación y de adoración perpetua y 
que el museo sea convertido en un museo para 
recordar a sus víctimas y garantizar que jamás 
sean olvidados”, recalcó entonces Byrne. 

“Finalmente, sugiero que se regale a la diócesis la 
casa CCI para que sea un lugar de recuperación de 
sacerdotes alcohólicos o viciosos”, sugirió a 
Corcuera.  

En otra carta enviada en abril de 2012 a Justo 
Mullor, el sacerdote pidió disculpas por lo que el 
ex nuncio de México padeció por culpa de Maciel 
y sus colaboradores, y afirma que “a pesar de los 
esfuerzos del Papa, De Paolis y de un pequeño 
grupo de legionarios, no se ha logrado desterrar el 
macielismo de la congregación”. 

Consulta las cartas enviadas por el sacerdote Peter 
Byrne: 

CARTA 1 

 Mons. Justo Mullor, 

 Piazza della Minerva 74, 

 00186 Roma. Italia 

 22-04-2012 

Estimado en Cristo Mons. Justo, 

Con vergüenza he leído su reciente entrevista1 
donde delinea las calumnias y falsedades a las 
cuales fue sometido a manos de mi congregación, 
la Legión de Cristo. No siendo más que un 
miembro cualquier mi petición de perdón no tiene 
mucho valor pero de todas maneras le pido 
disculpas por lo que padeció por culpa del 
P.Maciel y sus colaboradores. 

A pesar de los esfuerzos del Papa, Mons. De Paolis 
y de un pequeño grupo de Legionarios no se ha 
logrado desterrar el macielismo de la 
congregación y se sigue encubriendo a los que 
cometieron, por órdenes de Maciel, todo tipo de 
atropello, difamación e irregularidad canónica y 
administrativa. De hecho la mayor parte de la 
cúpula macielista sigue gobernando en la Legión 
y con los mismos artilugios aprendidos del 
fundador: elecciones falseadas, medias verdades, 
“aclaraciones” a las autoridades vaticanas, poca 
transparencia en lo económico y sobre todo la 
ceguera a los que fueron heridos por los crímenes 
de este hombre y su sequito. 

Todavía se sigue enseñando impune a los 
seminaristas en Roma que Maciel era un profeta, 
todavía hay un voto de “humildad” donde los 
religiosos juran delante de Dios a delatar a sus 
hermanos. 

Se pidió a la Secretaria de Estado en una carta del 
3 Nov. 2010 que se estableciera una comisión de 
la verdad para que de una vez se investigara las 
fechorías del macielismo y que se hiciera justicia a 
los que fueran dañados. La esperanza fue que los 
que encubrieron a Maciel dentro de la 
congregación y dentro del Vaticano quedasen 
inhabilitados. Penosamente la sugerencia no fue 
considerada oportuna y la mayoría de los 
firmantes de la carta ya han abandonado la 
congregación. Así, casos como el de usted, otros 
eclesiásticos y legionarios calumniados no serán 
esclarecidos. 

En fin Mons. Justo, solo queda agradecerle por 
haber tenido el valor de enfrentarse con la 
corrupción de Maciel, por haber escuchado a las 
víctimas y ayudado que el más grave escándalo en 
la Iglesia Católica moderna fuera traído a la luz. 
Comprendo que ha pagado un precio significativo 
por su lealtad a la Iglesia. Hemos de esperar que la 
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historia y el que es “Luz del Mundo” hayan de 
reconocerle y premiarle abundantemente. “Ex 
Igne Lux”. 

Afmo. en Cristo, P.Peter F. Byrne 

CARTA 2 

Carta sin fecha en la que el cura Byrne reprocha 
que no le dejen venir a México: 

Estimado en Cristo Superiores, Padres y Hermanos 
en México. 

Hace tiempo pedí permiso para ir a México para 
dar unas conferencias a papas de familia sobre la 
formación de los hijos, saludar amigos y recabar 
datos para el doctorado. Unos días ha me llegó la 
denegación de aquel permiso. Al pedir razones, el 
director territorial me explicó que la dirección 
territorial de México con su consejo no quiere que 
vaya a las comunidades mexicanas pues a raíz de 
la carta sobre la venta de la UNID tienen los 
superiores el deber de proteger a las comunidades 
de la inquietud que yo pudiese causar. 

Me ha dolido en el alma esta exclusión de la 
comunidad Legionaria. A lo largo de estos últimos 
años he pedido públicamente y en privado: 

1. Justicia para y reconciliación con las víctimas 
del P.Maciel. 

 2. La conformidad con los criterios evangélicos y 
el verdadero servicio de las almas. 

 3. La transparencia en el gobierno y las finanzas 
de la congregación. 

 4. La corresponsabilidad. 

 5. La investigación y redacción de la auténtica 
historia del P.Maciel y de la Legión. 

 6. La identificación y exclusión de los elementos 
pérfidos del macielismo que se encuentran en 
nuestra cultura legionaria (la aceptación de 
personas, la mentira, el engaño, el utilizar a las 
personas como medios a un fin, la mentalidad de 
resultados numéricos, el racismo, el infantilismo, 
la falta de debate y espíritu crítico…) 

¿Cuál de estos elementos les puede causar 
inquietud? ¿Cuál de estos elementos justifica que 
yo sea excluido de sus comunidades?  

¿Es esta la nueva Legión? ¿Es nueva una legión 
que excluye a los que pensamos diferente, una 
legión que no tiene espacio para el hermano 
incómodo, el hermano que estuvo 34 años a su 
lado? ¿Acaso no es esta la misma vieja Legión que 
no oyó a las víctimas del P,Maciel, que no quiso 

escuchar cuando se nos acusaba de ser una secta? 
¿Acaso no es la misma vieja Legión que solo 
quiere leer la RED, felicitarse por sus éxitos y 
revolcarse en sus logros ignorando el daño que ha 
hecho a la Iglesia y la urgente necesidad de un 
cambio radical? 

Personalmente me ha inquietado mucho que los 
encubridores del P.Maciel sigan visitando 
comunidades, predicando ejercicios y retiros, que 
sean nombrados superiores y directores 
espirituales; pero en ningún momento he 
considerado que no tengan el derecho de estar en 
una casa legionaria, comer a la mesa o dormir en 
un cuarto. Pues al fin son hermanos.. o fuimos 
hermanos.  

Para su información hermanos nunca he mandado 
una nota a la prensa. La carta sobre la venta de la 
UNID la mandé a algunos superiores, consejeros y 
pocos sacerdotes legionarios. Nunca he dado una 
entrevista. Desde el inicio firmé todas las cartas 
con mi nombre y nunca escribí bajo . Hermanos, 
fue el silencio de los buenos lo que permitió que 
el P.Maciel hiciera tanto daño a hermanos 
nuestros. No seré cómplice silencioso. 

[Milenio] 

1/V/2013 

9.  "Hay quienes bloquean 
sutilmente el  trabajo de la  
Iglesia  en América Latina" 

Entrevista a Mons.Carlos Aguiar 

Diálogo con el presidente del CELAM (I) 

En estos días visita el Vaticano la delegación de la 
presidencia del Consejo Episcopal 
Latinoamericano, que entre varias visitas 
programó un encuentro con el papa Francisco, 
también él de esas tierras. ZENIT conversó con 
monseñor Carlos Aguiar Retes, arzobispo de 
Tlalnepantla en México, actual presidente del 
Celam para el periodo 2011-2015. 

En los temas tratados, se puede constatar cuán de 
cerca siguen los obispos de América Latina el 
nuevo pontificado, y cómo tratan de ayudar en la 
resolución de diversos problemas sociales y 
pastorales. 

Una gran "brújula" seguirá siendo el documento 
de Aparecida..., indicación que se llevan del 
mismo Francisco.  

¿Qué lo trae por Roma...? 
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-Mons. Aguiar: La presidencia del Celam tiene por 
tradición venir a la Santa Sede anualmente 
durante su cuatrienio. Esta es nuestra segunda 
visita como Consejo de Presidencia del periodo 
2011-2015. Estamos recorriendo diferentes 
dicasterios, y sin duda la visita más esperada era 
con el santo padre. 

¿Cómo fue la visita con el papa? 

-Mons. Aguiar: Fue un reencuentro muy hermoso. 
Tuvimos la fortuna de participar en Aparecida en 
2007, y habíamos encontrado al cardenal 
Bergoglio cuando era el presidente de la 
Conferencia Episcopal Argentina, así como 
coordinador del Comité de redaccion del 
documento de Aparecida. Todos esos encuentros 
nos hacen sentirlo no solamente cercano como 
pastor y guía de la Iglesia que ahora es, sino con la 
persona. Fue una experiencia de hermanos que 
nos llenó de gran alegría. 

¿Cuáles temas trataron y qué consejo les dio el 
papa? 

-Mons. Aguiar: Le informamos de las actividades 
más importantes que estamos llevando en el Plan 
Global del Celam. Y nos dio una indicación, que la 
recibimos con mucha esperanza. Nos dijo que la 
aplicación de Aparecida es “la brújula” no solo de 
la nueva evangelización, sino de la renovación de 
la vida de la Iglesia en América Latina. 

¿Qué recuerdos tiene del trabajo del cardenal 
Bergoglio en esas semanas de Aparecida? 

-Mons. Aguiar: Tuve la fortuna de ser miembro de 
ese Comité, en que éramos ocho obispos de 
diferentes países. Entre ellos los cardenales Jorge 
Bergoglio --como responsable--, Claudio Hummes 
y Óscar Rodríguez Maradiaga. Allí nos tocó ver la 
capacidad que tenía el papa de acompañar, 
escuchar, de decidir y marcar un rumbo cuando 
era necesario. También estaba muy pendiente de 
la labor que cada uno tenía en la redacción del 
documento. 

¿Han hablado sobre la posibilidad de ampliar 
hacia otros países su viaje a Brasil? 

-Mons. Aguiar: Mostró interés, pero lo formal y 
confirmado es su visita a Río. Al respecto, nos 
comentaba que son decisiones que implican un 
tiempo, y está dejando al equipo de la Secretaría 
de Estado las conversaciones concretas sobre 
dónde pudieran haber condiciones para ampliar la 
visita. 

No lo descarta, entonces... 

-Mons. Aguiar: Ni lo descarta ni lo afirma, está en 
esa actitud. 

Aún se recuerda cómo algunos padres sinodales 
apreciaron en el reciente Sínodo, la visión pastoral 
que trajeron los obispos latinoamericanos para la 
nueva evangelizacion, ¿verdad? 

-Mons. Aguiar: Creo que una de las características 
fuertes está señalada en Aparecida, que 
evoluciona a Ecclesia in America, partiendo de 
esta y de Santo Domingo. Cuando en estos 
documentos se habla de conversión personal y 
permanente, Aparecida avanza hacia la conversión 
pastoral... 

¿Cómo entender esto? 

-Mons. Aguiar: Aparecida explica que no 
solamente es cuestión de cambios en la conducta 
individual --algo necesario pero que no basta--, 
sino que debemos tener una conversión pastoral; 
de creer que en la Iglesia está Cristo caminando 
en medio. Y que estos instrumentos que somos 
nosotros, estamos llamados a formar parte de los 
discípulos de Cristo, lo expresamos y hacemos 
presente a Cristo. 

Esto describe nítidamente los treinta días del papa 
Francisco... 

-Mons. Aguiar: (Risas) Creo que el papa Francisco 
es, sino el más, quien expresa plenamente en sus 
actos y en sus gestos y palabras, este desarrollo de 
reflexión teológico-pastoral que plantea 
Aparecida. 

¿Cómo han tomado el anuncio de que el papa dio 
pase a la causa de monseñor Óscar Romero? 

-Mons. Aguiar: Es muy esperanzador. Nosotros 
sabíamos por el episcopado de El Salvador que el 
proceso iba caminando. Pero siempre un impulso 
de quien es la cabeza de la Iglesia, acelera el 
proceso y le da más facilidades ante los trámites 
administrativos, sin saltarlos.  

Para ir dejando atrás su polémica figura... y si 
fuera elevado a los altares, ¿cómo se le debe 
presentar ante el pueblo de Dios? 

-Mons. Aguiar: Como lo que fue, como un pastor. 
Quien en tiempos muy aciagos, difíciles y de gran 
confusión en su país, siguió predicando a Cristo 
con toda libertad. Pero su predicación de la 
libertad y del amor en Cristo no fue entendido, y 
por eso es un mártir, es un santo. 

Por otro lado, aún hay episcopados que sienten 
una presión de los gobiernos y parlamentos que 
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legislan contra la familia y la vida... ¿Ven con 
preocupación estas tendencias? 

-Mons. Aguiar: Son temas que siempre están 
presentes en las reuniones y en la orientación de 
los departamentos del Celam, así como en sus 
actividades con las conferencias episcopales. Son 
desafíos gigantes, porque son globales. No son 
específicamente de un país..., y me refiero a lo de 
la vida y la familia. 

Y hay otros países donde se vive una democracia 
limitada... donde a veces la Iglesia misma ve 
bloqueada su labor... 

-Mons. Aguiar: Eso es más local, pero se ha 
regionalizado. Es evidente que a la Iglesia la 
limitan. Por otro lado, la bloquean sutilmente, que 
es mucho más dificil de replantear y actuar, 
porque se trata de una propuesta aparentemente 
de avanzada, pero que esconde muchas veces las 
realidades parcialmente. Y es mucho más difícil 
desenmascarar la verdad de esas realidades. 

(26 de abril de 2013)  

"La Iglesia no debe centrarse en su supervivencia" 

Diálogo con el presidente del CELAM (II) 

Por Jose Antonio Varela Vidal 

ROMA, 29 de abril de 2013 (Zenit.org) - Sigue la 
visita de la delegación de la presidencia del 
Consejo Episcopal Latinoamericano (Celam) al 
Vaticano, que incluyó un encuentro con el papa 
Francisco. Se han detenido también a conversar 
con los encargados de los dicasterios de la Santa 
Sede, a fin de informar sobre la labor que realizan 
y tender mayores puentes de colaboración.  

ZENIT conversó con monseñor Carlos Aguiar 
Retes, arzobispo de Tlalnepantla en México, actual 
presidente del Celam para el periodo 2011-2015. 
Diversos temas de actualidad fueron abordados 
por el alto prelado. 

Ofrecemos a nuestros lectores la parte final de la 
entrevista. 

Se habla mucho del "boom económico" en la 
región latinoamericana... 

--Mons. Aguiar: La economía es un reglón que 
siempre ha sido muy deficiente en los países de 
América Latina. Desde la Segunda Guerra Mundial, 
el desarrollo de Europa se gestó pero el de 
Latinoamérica no se gestó. Entonces es 
preocupante, es de las cosas que deben estar 
siempre en atención, aunque no está en nuestras 
manos resolverlo directamente como Iglesia, pero 

sí formar la conciencia de que en América Latina 
sigue faltando la justicia social de una manera 
muy fuerte. 

Hay quienes les llama la atención cómo se 
preocupan los obispos del continente por el 
medio ambiente. ¿A qué se debe? 

--Mons. Aguiar: Lamentablemente, como siempre 
pasa con las adversidades de tipo climático de 
todos los tiempos --tales como huracanes y 
terremotos--, ahora con los efectos del daño 
ecológico que recibe el planeta, los más afectados 
siempre son los pobres. El papa Benedicto XVI lo 
planteó en Caritas in Veritate, como una realidad 
que hay que atender desde la Iglesia. 

El papa Francisco insiste en salir "a la periferia"... 
¿Cómo vienen interpretando esta idea? 

--Mons. Aguiar: Creo que son dos niveles. Uno es 
el nivel personal, porque la inercia social a la que 
está tendiendo este mundo liberal, es al 
individualismo. Al que cada quien "se rasque con 
sus uñas", a que cada cual se preocupe de su 
propio destino y de su futuro. Y eso no es así, el 
hombre necesita del hombre. Estamos hechos 
para unir esfuerzos, para luchar juntos. Salir de la 
periferia existencial en la que nos sume el 
individualismo, esa es una primera interpretación. 

¿Y la segunda...? 

--Mons. Aguiar: Una segunda interpretacion 
todavía más importante, es que la Iglesia no tiene 
que centrarse en su sobrevivencia. Es decir, su 
preocupación fundamental no es --como dice el 
evangelio en san Mateo capítulo seis--, 
preocuparse de qué va a comer, cómo va a 
vestirse, dónde va a vivir... Sino preocuparse de su 
misión que es anunciar a Cristo. Esto es algo que 
tenemos que recordarlo una y otra vez, porque 
nuestra tendencia natural siempre es dar 
satisfacción a las necesidades propias. En ese 
sentido, no es que la Iglesia pida la radical 
pobreza de no tener nada en absoluto. Sino tener 
la visión de mirar en conjunto y no solo por 
quienes nos sentimos parte de la Iglesia, sino por 
todo ser humano que es hijo de Dios. 

¿Cómo van los avances del proceso de paz con las 
Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia 
(Farc)? 

--Mons. Aguiar: Conocemos de ese proceso, 
sabemos que la Conferencia Episcopal 
Colombiana está en ese apoyo y en un 
acompañamiento. Como siempre, el Celam se 
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solidariza fraternalmente con los procesos de las 
iglesias particulares. 

Está un poco estancado, ¿acaso? 

--Mons. Aguiar: Se ha estancado como los grandes 
problemas que tiene un país. Es muy difícil 
percibir los avances y las soluciones cuando uno 
los quisiera, pero hay que seguir en este esfuerzo. 
Creo que el presidente Santos, los sectores 
sociales y también la Iglesia están buscando dar 
ese paso. 

Hablemos de la religiosidad popular en el 
continente... Hay una frontera casi invisible entre 
lo que es tolerable como acto de piedad, con lo 
que la gente expresa con tintes casi mágicos. 
¿Cuál es el límite? 

--Mons. Aguiar: Esto es algo que con gran claridad 
lo planteaba el documento de Puebla, sobre la 
necesidad de evangelizar la religiosidad popular 
para hacerla instrumento de evangelización. La 
necesidad de purificarla, en el sentido de 
confrontarla con los valores del evangelio y del 
anuncio de Cristo. Es un trabajo muy difícil de 
realizar, es verdad, pero se debe hacer y se ha 
venido haciendo muy lentamente. Es el gran 
desafío de América Latina y es parte de la nueva 
evangelización. En América Latina el hombre es 
religioso, todavía es religioso. 

El cardenal Ravasi dijo días atrás, que por ejemplo 
en México, aquello de la "santa muerte" debe 
frenarse de una vez... 

--Mons. Aguiar: La manera de frenar es 
evangelizar, no hay otra. 

En los próximos días habrá una importante 
reunión del Celam en Panamá... ¿cuál es la 
agenda? 

--Mons. Aguiar: Es una asamblea intermedia, a la 
mitad del cuatrienio, y en ella se da cuenta a la 
asamblea, que es la que orienta los trabajos del 
Celam. Los estatutos nos piden informar de lo que 
hemos hecho y plantear nuevas necesidades que 
sientan los presidentes de las conferencias 
episcopales que el Celam necesite ofrecer. 
Recibiremos también la información de las 
conferencias sobre las situaciones tanto en lo 
social, como en lo eclesial.  

¿Quiénes asistirán? 

--Mons. Aguiar: Participan los 22 presidentes de 
las conferencias episcopales y otros 22 obispos 
delegados de las mismas. También la presidencia 
del Celam y los siete presidentes de 
departamentos. Seremos 56 obispos. 

Lleva algún pedido especial a los obispos de 
América Latina? 

--Mons. Aguiar: Fundamentalmente que expresen 
si les parece que vamos por buen camino, a fin de 
relanzar los dos años que nos falta para el 
cuatrienio. 

¿Cuál sería su saludo a Zenit por los 15 años de 
fundada...? 

--Mons. Aguiar: Zenit es pionera en estos campos 
de entrar a las redes sociales y hacerse presente 
como agencia. A la vez tiene el impacto de ser 
tenida en cuenta. Los aliento a que sigan 
trabajando con mucho esfuerzo para que siga 
cumpliendo la misión para la que fue creada. 

[CELAM] 

29/IV/2013

ÁMBITO INTERNACIONAL 
10.  CONSTRUIR UN FUTURO 

NUEVO 

Comunicado de la HOAC y JOC ante el 1º de Mayo 

HERMANDAD OBRERA DE ACCIÓN CATÓLICA y 
JOVENTUD OBRERA CRISTIANA, difusion@hoac.es 

El 1º de mayo ha sido históricamente un símbolo 
de la lucha del movimiento obrero por afirmar la 
dignidad de la persona en el trabajo. Las 
reivindicaciones del 1º de mayo se plantean en 
España, en un escenario con datos tan sangrantes 
como una cifra que supera los 6 millones de 
personas desempleadas, y una tasa de paro que 

entre los jóvenes se sitúa en torno al 55%. Más de 
1,8 millones de hogares tienen a todos sus 
miembros en paro, la edad de jubilación se ha 
prolongado más allá de los 65 años, se está 
produciendo una media de 115 desahucios al día, 
personas jubiladas estafadas por las preferentes… 

Este 1º de mayo está muy marcado por la última 
Reforma laboral aprobada en febrero de 2012. La 
mercantilización del trabajo y las políticas que se 
vienen practicando, están quebrando el Estado de 
Bienestar, devaluando el Sector Público y 
recortando en servicios y prestaciones Están 
profundizando la desigualdad estructural que 
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sufre el mundo obrero y del trabajo, continúan 
debilitando las relaciones laborales sin garantizar 
la seguridad de una vida digna para las personas, 
y están aumentando la vulnerabilidad que sufren 
las mujeres y los hombres del trabajo, 
especialmente sus sectores más débiles. 

Estas duras realidades están ocasionando terribles 
costes humanos: Miles de familias que viven con 
ansiedad e incertidumbre, afectadas en sus 
relaciones por situaciones de tensión, angustia, 
estrés, depresión. 

Una juventud que se siente sin futuro, y que está 
emigrando fuera del país afectada por el 
desempleo de larga duración y por la incapacidad 
de lograr independencia económica debido a la 
inestabilidad laboral y los bajos salarios. Familias 
a las que les son arrebatadas sus viviendas porque 
ya no pueden pagar las hipotecas. Trabajadores 
de otros lugares que deben volver a sus países de 
origen por falta de salidas laborales y perspectiva 
de futuro… 

Así lo constatamos desde las situaciones vitales de 
precariedad de nuestros militantes y las personas 
con las que entramos en contacto a través de 
nuestro trabajo y compromisos. 

Cada día es más evidente que todo esto que nos 
está sucediendo es algo mucho más profundo que 
una crisis económica. Es todo el entramado 
institucional el que ha perdido toda credibilidad. 
Todo ha quedado como barrido por un tsunami de 
inmoralidad, por una profunda quiebra moral y 
ética, a la que no se ha prestado mucha atención 
hasta que mayoritariamente nos ha tocado el 
bolsillo, lo que es significativo para evaluar el 
problema que tenemos. 

Nos enfrentamos a una crisis de humanidad, que 
afecta a la persona y a las relaciones sociales e 
institucionales, y que se materializa en las 
respuestas mercantilistas y no humanas que 
estamos dando a los grandes problemas que 
tenemos. 

La sola recuperación de la economía no será 
suficiente para hacer efectivo el derecho al 
trabajo; más bien, lo que se está produciendo es 
una recuperación económica contra el trabajo, un 
empobrecimiento de la sociedad, el desarrollo de 
procesos de bajo costo en las relaciones de 
producción y consumo. El trabajo como derecho, 
en los términos y formas en que lo hemos 
conocido, no volverá, aun en el caso de que se 
produzca una recuperación económica. 

Ya Juan Pablo II nos advertía en “Laborem 
Exercens” de la necesidad de la defensa de la 
dignidad del trabajo y su centralidad. Hoy este 
mensaje tiene una vigencia plena: “El trabajo 
humano es una clave, quizá la clave esencial, de 
toda la cuestión social”. “Los pobres (…) aparecen 
en muchos casos como resultado de la violación 
de la dignidad del trabajo humano: bien sea 
porque se limitan las posibilidades del trabajo –es 
decir por la plaga del desempleo–, bien porque se 
desprecia el trabajo y los derechos que fluyen del 
mismo». 

Se ha construido la economía de espaldas al 
trabajo y a las necesidades de las personas. Con 
los actuales niveles de desempleo, las personas 
nos vemos presionadas a trabajar bajo 
condiciones precarias, inseguras y con salarios 
indecentes. Y de la precariedad a la exclusión hay 
un margen muy pequeño. 

Como movimientos cristianos en el mundo obrero 
y del trabajo, consideramos que a pesar de la 
situación caótica en la que nos encontramos, 
también se desarrolla el Plan de Dios. El Reino de 
Dios ya está en nosotros y entre nosotros: 
tenemos que vivir el Reino. O dicho de otro modo: 
para salir de la crisis en que nos encontramos, el 
camino consiste en vivir como ciudadanos del 
Reino de Dios. 

Esto conlleva establecer relaciones de Comunión 
guiadas por la vivencia del Mandamiento Nuevo: 
un amor al prójimo que se fundamenta en el Amor 
de Dios (podemos amar porque Él nos amó 
primero). Vivir la comunión es la expresión del 
Reino de Dios en nuestras actividades cotidianas: 
Empresas, familias, Bancos, políticos y políticas, 
sindicatos, iniciativas de todo tipo…, que 
busquen comunión y que la construyan. 

La comunión nos exige una transformación radical 
de nuestros modos de sentir, pensar y actuar. Esto 
es lo que necesitamos personalmente, como 
movimientos, en nuestra Iglesia y en nuestra 
sociedad. 

Y para construir una sociedad humana es 
ineludible luchar por el derecho al trabajo y un 
trabajo decente, tal y como lo ha definido 
Benedicto XVI en Caritas in veritate. 

La crisis nos llama no a salir de ella para volver a 
lo que teníamos, sino a construir un futuro nuevo, 
un mundo más justo y fraterno, un mundo que 
nos permita vivir como ciudadanos y ciudadanas 
del Reino de Dios. 
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[Ecclesalia.net] 

30/IV/2013 

11.  Cristianos de base buscan 
pastor 

La llegada del papa Francisco aviva las esperanzas 
de cambio 

 Muchos feligreses creen que hay que acabar con 
la discriminación de la mujer y volcarse en los 
pobres 

 A primeros de marzo, días antes del cónclave, la 
revista de información social y religiosa Alandar 
lanzó en Internet una petición llamada Renueva la 
Iglesia que tuvo un eco inmediato. La elección del 
papa Francisco, y su primera declaración (“quiero 
una Iglesia pobre y de los pobres”), hizo decaer 
levemente el entusiasmo de los firmantes, como si 
la frase diera respuesta a muchas de las 
tribulaciones —y esperanzas y demandas— de los 
millones de católicos que forman la Iglesia de 
base. 

Lo cuenta Cristina Ruiz Fernández, directora de 
Alandar, que ha rebautizado la campaña como 
Francisco, te pedimos que renueves la Iglesia. 
“Nadie podía imaginar su opción por los pobres. 
Eso, y otros gestos, son muy esperanzadores. Es 
una ocasión única para actualizar la institución y 
hacerla útil a las personas”, explica Ruiz 
Fernández. 

La Iglesia de base es, en definición del sacerdote y 
teólogo Evaristo Villar, portavoz de Redes 
Cristianas, aquella “que no tiene poder (ni lo 
busca); que trata de ser más fiel al Evangelio que a 
los dictados de la curia vaticana o diocesana, que 
está allí donde algo se mueve, en las 
movilizaciones por la sanidad pública, por la 
educación, en parte del 15-M y los indignados; 
parando desahucios o ayudando a inmigrantes”. 

Es decir, una Iglesia social que atraviesa todos los 
sectores de la población en que se imbrica, de ahí 
que la apuesta de Francisco por los pobres, y los 
gestos del arranque de su papado —los gastados 
zapatos negros; la vestimenta blanca y la cruz de 
plata; su negativa a ocupar el lujoso apartamento 
pontificio— hagan albergar a sus miembros 
muchas esperanzas, con picos de alborozo como 
la anunciada reforma de la curia o la liturgia del 
Jueves Santo, en la que Francisco lavó los pies a 
12 jóvenes encarcelados, y ciertos bajones, como 
la regañina del pontífice a un grupo de monjas 
feministas estadounidenses, recuerda Charo 

Mármol, “cristiana de base, mujer comprometida y 
con esperanzas de que esto cambie”. Sus 
expectativas afrontan también la certeza de la 
dificultad que implica cualquier mudanza en una 
institución tan milenaria como poderosa. 

El papa ha recibido las primeras críticas por la 
liturgia de Jueves Santo 

La Iglesia de base española tiene un referente 
doctrinal, el Concilio Vaticano II —el mismo del 
que salió la Teología de la Liberación—, y una 
larga andadura a pie de calle desde los setenta, en 
un inicio en los barrios obreros del extrarradio de 
las ciudades, “y hoy en la Cañada Real [zona 
deprimida de Madrid] o en Lavapiés”, recuerda 
Villar. Aunque el 52% de los católicos ven en el 
papa Francisco el inicio de nuevos tiempos, 
resulta imposible cuantificar la fuerza de la base 
(todos los cristianos de base son católicos, pero 
no todos los católicos, ni mucho menos, son 
cristianos de base); solo en Madrid, por ejemplo, 
el colectivo En Común reúne a 25 comunidades, 
compuestas por entre 3 y 30 personas, y la 
asociación Iglesia de Base de Madrid las tiene de 
entre 8 y 40 miembros, aunque no todos los 
cristianos viven en comunidad.  

Es también un segmento profundamente 
igualitario, antagónico de la tradicional polaridad 
jerarquía-laicos, y que reclama, entre otras cosas, 
la integración plena de las mujeres y la denuncia 
por parte del Estado de los Acuerdos con la Santa 
Sede de 1979, que sustituyeron al Concordato de 
1953. “La Iglesia debe huir completamente de los 
vínculos con el poder, y del poder político”, 
subraya Ruiz Fernández. 

“Lo más importante es restaurar una Iglesia que, 
desde el siglo XVI, había caído en la idolatría del 
poder y del dinero, por no hablar de asuntos tan 
actuales y dolorosos como la pederastia, y hacerlo 
hacia dentro pero también hacia fuera, hacia la 
sociedad”, explica Villar. “Lo de una Iglesia pobre 
y de los pobres no es nada nuevo, nació con Jesús 
e impregna toda la Teología de la Liberación en 
los setenta. La intuición de Juan XXIII [que 
convocó el Vaticano II en 1959] fue determinante: 
hay que estar atento a los signos de los tiempos, y 
hoy los signos son, entre otros muchos, las 
necesidades de los inmigrantes o los 
requerimientos de la tierra, agotada por el cambio 
climático”. 

“Otro de los retos de la Iglesia —continúa Villar— 
es apearse del patriarcalismo y la estructura 
piramidal y subsanar la ausencia total de la mujer; 
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debe apostar por un estatuto de igualdad entre 
todos los cristianos y acoger por igual a hombres, 
mujeres; clérigos, laicos, divorciados, excuras, 
homosexuales, célibes o sacerdotes casados. Que 
el celibato sea una opción libre”. Villar fue uno de 
los participantes en las I Jornadas de fe y 
orientación sexual celebradas la semana pasada 
en Madrid y que abordaron la realidad de los 
creyentes homosexuales. 

Un sondeo de Metroscopia mostraba hace unos 
días las principales preocupaciones de los 
católicos en general: luchar contra la pederastia 
(99%), ponerse del lado de los pobres (93%), 
admitir los anticonceptivos (93%) o permitir el 
divorcio (91%). Pero según la mayoría de 
testimonios recogidos en este texto, una de las 
más urgentes es incorporar plena e 
igualitariamente a las mujeres a la institución (una 
exigencia que aparece en quinto lugar en el citado 
sondeo, con el 90% de las opiniones). “Me alegro 
de que haya sido elegido Francisco, pero pongo 
en cuestión la estructura misma de la Iglesia: una 
institución de hombres mayores que están fuera 
de este siglo. ¿Dónde está la democracia? ¿Dónde 
las mujeres, tan presentes en las tareas 
cotidianas?”, se pregunta Charo Mármol. 

“Nos ocupamos de la catequesis, de Cáritas, de las 
parroquias… Si algún día hiciéramos una huelga, 
estas dejarían de funcionar. Pero a nosotras nos 
toca limpiar y obedecer… Obedecer doblemente, 
como fieles y como mujeres”, añade Mármol, 
moderadamente optimista ante el nuevo Papa, 
“con muchas luces y algunas sombras”, en 
referencia a su oposición al matrimonio gay o su 
aireada presunta connivencia con la dictadura 
argentina. 

“El celibato ha de ser una opción libre”, defiende 
un teólogo y sacerdote 

Dolors Figueras es portavoz del colectivo Dones 
en l’Església y no oculta lo halagüeño de los 
primeros gestos de Francisco. “Me gusta, rompe 
con los anteriores, pero tiene que reformar la 
curia y eso no es sencillo. Hay que prescindir de la 
curia; la Santa Sede, el Vaticano, no tienen lógica 
ninguna, porque Jesús no creó ningún Estado. Hay 
que reformar la curia hasta hacerla desaparecer”, 
propone Figueras. “Y pedir la denuncia de los 
Acuerdos de 1979. ¿No es este un Estado más o 
menos laico? Pues si lo somos lo somos de verdad, 
no debe haber privilegios para la Iglesia católica 
porque equivaldría a decir que es la verdadera y la 
auténtica. Cada religión debe ser financiada por 
sus propios fieles”, dice. Solo el pago de los 

profesores de religión (católica) costó en 2012 al 
Estado 94 millones de euros; organizaciones 
laicistas elevan la cifra a 500. 

En el colectivo, que nació hace 27 años, se 
mezclan “laicas, consagradas; monjas feministas y 
algún hombre”, cuenta Figueras; “nos surtimos de 
la teología feminista para denunciar el papel de la 
mujer en la Iglesia”, añade. Reclaman la libertad 
de conciencia en casos como el aborto y la 
despenalización de la interrupción voluntaria del 
embarazo. “Es indignante que Rouco condicione a 
Rajoy sobre el aborto, es vergonzoso que estos 
señores nos digan cómo debe ser nuestra 
sexualidad, cuando se supone que no tienen 
experiencia alguna. Coartan la libertad más íntima 
de la mujer, ¿por qué siempre hablan de la mujer? 
¿Es que el hombre no ha tenido nada que ver? No 
tienen por qué meterse”, concluye Figueras. 

Javier Baeza se presenta como “un cura de barrio” 
en la histórica parroquia roja de san Carlos 
Borromeo de Entrevías, en Madrid. “El nivel de los 
gestos del nuevo papa es absolutamente 
excepcional y estoy esperanzado, pero habrá que 
ver si en el futuro va a tener más peso la curia o 
sus gestos y su sensibilidad. Es un hombre al que 
entendemos las homilías, y eso es importante, 
porque incluso para disentir hay que entender. Y 
es sintomático que algunos sectores tradicionales 
hayan empezado ya a cuestionar su liturgia de 
Jueves Santo, cuando lavó los pies a dos chicas, 
una de ellas musulmana. Ladran, luego 
cabalgamos”, reflexiona en voz alta Baeza. “Junto 
a eso, del poder de arriba no espero ningún 
cambio, pero si el poder no siega ni condena ni 
prohíbe, los que estamos abajo, el pueblo de Dios, 
podremos vivir y organizarnos con más libertad”. 

Ningún cristiano de base espera que Francisco 
bendiga los matrimonios gais (sí respalda las 
uniones civiles), pero la “humanización” que 
supone “en una situación anacrónica como el 
Vaticano” anima a Baeza, que ve un alivio “si 
podemos trabajar en un ambiente más respirable, 
sin la presión que han tenido otros colegas 
teólogos o sacerdotes”. O, aunque Baeza no lo 
cite, la propia parroquia de Entrevías, en su día 
condenada por el arzobispado de Madrid por una 
manera muy particular de entender la liturgia. 

“Aun pareciéndome importante denunciar los 
Acuerdos de 1979, el Papa debería también 
denunciar explícitamente el mercadeo en que se 
ha convertido la vieja Europa; las vidas que está 
costando el coltán en África o las que se cobra la 
inmigración. Espero que [Francisco] le haya dado 
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un buen tirón de orejas a Rajoy por su cerrazón en 
los desahucios, por la reforma laboral o la 
privatización de la sanidad. A la Iglesia debemos 
exigirle pronunciamientos más concretos sobre la 
violencia cotidiana de la crisis o el repliegue de 
derechos fundamentales, como la imposibilidad 
de acceder a la sanidad pública para los 
inmigrantes”, apunta Baeza. “Es una barbaridad 
que la Iglesia defienda que la gente debe traer al 
mundo todos los hijos que Dios mande, ¿para 
qué? ¿para sufrir?”, se pregunta. 

Las esperanzas de los cristianos de base ante el 
nuevo papado se nutren de la sensación de aire 
fresco y del pálpito de veracidad y humanidad del 
pontífice, como si la ética y la estética se 
encarnaran en el Vaticano por primera vez en 
lustros. “Los gestos son verdaderos, porque 
corresponden a su manera de ser, pero no 
sabemos cuál es su filosofía acerca de desajustes o 
anacronismos que chocan mucho en la sociedad 
de hoy como la desigualdad de género existente 
en la Iglesia”, apunta Pedro José Gómez, profesor 
de Economía Internacional y Desarrollo de la 
Universidad Complutense de Madrid y miembro 
de una pequeña comunidad cristiana del humilde 
barrio madrileño de Pan Bendito. Aunque el Papa 
ha creado un comité para ayudarle en la reforma 
de la curia, la dificultad de la tarea resulta 
mayúscula: “Un ser humano solo no va a poder 
cambiar una institución con 1.200 millones de 
miembros”, subraya Gómez. 

La invisibilidad de la Iglesia de base es el azogue 
de un espejo donde se reflejan el poder y la gloria; 
su discreción, el envés de una institución muy 
locuaz y muy presente en la vida pública (y en la 
política), “ahí están las campañas contra la 
asignatura de Educación para la Ciudadanía o el 
matrimonio gay”, recuerda Cristina Ruiz 
Fernández; “la Conferencia Episcopal debe quitar 
el foco de ahí y ponerlo sobre la gente que sufre”. 
Los cristianos de base son también el platillo más 
ligero de una balanza abrumada por el peso de 
grupos conservadores —alentados por los dos 
papas que precedieron a Francisco—; revertir el 
monopolio de estos llevará tiempo. “Buena parte 
de los grupos [que componen la Iglesia de base] 
en España se hallan en una situación de 
desamparo institucional, sin espacio; funcionan de 
forma autónoma. El clima que se respira es 
conservador, cerrado, nada inclusivo, y los 
cristianos de base son ignorados por los no 
creyentes, pero también por la curia.  

Mientras unos [los conservadores] logran todos 
los avales, otros son ignorados y algunos más 
mirados directamente con recelo”, subraya 
Gómez, colaborador del Instituto Superior de 
Pastoral —puro Vaticano II—, quien recalca que el 
tipo de Iglesia imperante en los últimos años 
“puede dar sus frutos de puertas para adentro, 
pero hacia afuera es incapaz de conectar con el 
resto de la sociedad”. Superar el divorcio o 
aislamiento entre las dos Iglesias, que conviven 
como un Jano bifronte —el dios romano con dos 
caras, dos perfiles opuestos uno al otro—, está 
también en el alero de ese jesuita un poco 
franciscano llamado Jorge Mario Bergoglio. 

[Redes Cristianas] 

30/IV/2013 

12.  Ante el  paro y la  crisis ,  
responsabilidad y caridad 
social   

La difusión, el jueves 25 de abril, de la Encuesta de 
Población Activa (EPA) en España horrorizó, sin 
duda, dolió en el alma a todos los ciudadanos de 
bien. Más allá de planteamientos políticos y 
partidistas y de demagogias varias, más allá de 
planteamientos teóricos, técnicos o utópicos y 
más allá incluso de la dependencia efectiva de 
nuestra economía nacional con respecto a la 
Unión Europea y a la  gran crisis que golpea en 
toda ella,  la última EPA ha de marcar un punto 
definitivo de inflexión en la política y en la 
sociedad de nuestro país. 

Que el 27,16% -para colmo, ¡el 57% de los 
jóvenes!- de la población española en edad 
laboral (6.202.700 personas)  esté en paro es 
mucho más que un drama. Es un inaceptable y 
dolorosísimo fracaso colectivo, que debe ser 
inmediatamente paliado, que ha de llamar y de 
urgir a la búsqueda de soluciones, en consenso, 
generosidad, solidaridad y realismo, a Gobiernos, 
partidos políticos, empresarios, sindicatos, 
trabajadores y ciudadanos en general. 

También la Iglesia se ha de sentir –se siente ya de 
hecho- concernida por ello para seguir dando lo 
mejor de sí misma, dentro de lo que es su propia 
misión y naturaleza, para, al menos, enjugar el 
llanto de nuestra sociedad. Y es que, 
evidentemente, no corresponde a la Iglesia 
arbitrar las políticas económicas y laborales que 
abran un horizonte de esperanza en medio del 
interminable túnel de la crisis. 
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Con todo y como recordó el 15 de abril el cardenal 
Rouco, en el discurso de apertura de la última 
asamblea plenaria de la CEE, la caridad social no 
puede esperar. Una caridad social que se ejerce 
mediante la acción responsable y coherente de los 
católicos en la política y en la economía, a quienes 
hemos de gravar su conciencia y responsabilidad 
en esta hora. Una acción social que se ejerce 
asimismo “a través del ejercicio honrado y 
laborioso del propio trabajo o profesión, de los 
deberes para con la familia y de la solidaridad 
práctica con los más desfavorecidos”. 

La Iglesia ha de ser, sí, conciencia crítica y mano 
samaritana. Ha de ayudar a nuestra sociedad a 
reflexionar sobre las raíces y las causas de la crisis, 
sin duda y como hemos repetido tantas veces, de 
natural moral y antropológica. Desde la Iglesia 
hemos igualmente de proponer el riquísimo de la 
Doctrina Social de la Iglesia, no solo iluminar esta 
dolorosa situación, sino también para contribuir a 
su sanación. Desde la Iglesia, viviéndolo nosotros 
en primera persona,  hemos de transmitir el valor 
y la necesidad de la sobriedad, de la solidaridad y 
de la justicia. Desde la Iglesia, hemos de insistir, 
también con el ejemplo, en que hay alternativas a 
las actuales políticas económicas como son la 
cultura del emprendimiento y de la gestión 
empresarial, el cooperativismo,  la economía de 
comunión o la economía del bien común (Caritas 
in Veritate, 46). 

La Iglesia, ha de seguir siendo –lo dijimos ya en el 
párrafo anterior- mano samaritana. Parafraseando 
el texto del libro del Apocalipsis que recuerda que 
“Dios enjugará las lágrimas de sus ojos” (Ap 21,4), 
los miembros de la Iglesia, los seguidores de 
Jesucristo, hemos de ser esa mano consoladora de 
Dios. Y ello significa que hemos de seguir 
intensificando nuestra acción caritativa y, en 
concreto, nuestra colaboración con las 
instituciones eclesiales, como Cáritas, que, en 
medio de las lágrimas de la crisis, están siendo 
mano de Dios. 

Desde hace años y ya con anterioridad a la crisis, 
nuestras Cáritas, al igual que otras instituciones 
sociocaritativas, pusieron en marcha iniciativas 
como la llamada Operación Kilo, cuestaciones 
ocasionales, suscripciones permanentes, amén del 
resto de su extraordinario e impagable quehacer y 
servicio. En esta hora, nuestras comunidades 
eclesiales y los cristianos en particular no 
podemos desfallecer en el seguimiento y en la 
promoción de acciones de esta naturaleza u otras 

similares -la imaginación y la creatividad de la 
caridad- y con la misma finalidad. 

Resulta obvio que la caridad por sí sola, por sí 
misma, no resolverán nuestros problemas. Pero es 
también obvio que sin ella la situación sería peor, 
mucho peor. Y es igualmente obvio que, si parte 
de la solución a la crisis pasa por poner a las 
personas como centro y eje de la economía, con 
personas nuevas, revestidas, transformadas y 
urgidas por la caridad, se podrá construir el futuro 
nuevo y mejor que todos necesitamos. 

[Ecclesia] 

29/IV/2013  

13.  Scola:  «Una sede de Oasis  en 
Milán para conocer mejor el  
Islam» 

La fundación cultural internacional que preside el 
cardenal ha inaugurado un nuevo espacio en Italia 

La Fundación Internacional Oasis inauguró este 29 
de abril su nueva sede milanesa. El motivo de esta 
decisión, según explicó el cardenal Angelo Scola, 
arzobispo de Milán y presidente de la Fundación 
Oasis, se debe a que Milán es la «expresión de la 
fisionomía que las grandes ciudades van 
asumiendo por la sólida presencia de la realidad 
musulmana». Por ello, desde allí se puede partir 
para poner en marcha el diálogo y el 
conocimiento. Por otra parte, como recordó el 
cardenal, «ya hay contactos gracias al trabajo que 
ha hecho la diócesis. Y en nuestros oratorios es 
fuerte la presencia de muchachos musulmanes». 
Por todos estos motivos, el Comité de 
Administración de Oasis consideró oportuno 
inaugurar una nueva sede en Milán: «para reforzar 
el objetivo original –indicó Scola–, es decir 
conocer mejor el Islam. Nos hemos dado cuenta, 
en esta última década, de que los europeos y los 
estadounidenses no conocen el Islam».  

Oasis se propone como instrumento cultural. La 
Fundación Internacional Oasis comenzó sus 
actividades en Venecia en 2003, como iniciativa 
del entonces Patriarca, para apoyar a las 
comunidades de cristianos que viven en países de 
mayoría musulmana. Lleva a cabo sus actividades 
en las sedes de Roma, Venecia y ahora Milán, y 
coordina sus iniciativas en diferentes niveles. La 
apertura de la sede milanesa de Oasis se da en el 
año en el que la Iglesia y la ciudad de Milán 
recuerdan el aniversario (1700) del Edicto de 
Constantino, que marcó el inicio de la libertad 
religiosa en Occidente. Se narra que Constantino y 
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Licinio suscribieron en la ciudad ambrosiana el 
acta justamente en la zona en la que se encuentra 
actualmente la Iglesia de San Jorge, en la avenida 
Turín.  

«Oasis permanece en Venecia que, por su voación, 
impulsa a ir hacia el Oriente, pero también se abre 
en Milán, que lleva en la piel todas las heridas y 
las oportunidades del impacto que ha tenido el 
mestizaje de civilizaciones y culturas», explicó 
María Laura Conte, directora editorial de Oasis. 
«En Milán es evidente que el encuentro con el 
mundo musulmán tiene un peso imponente; basta 
pensar en los números de las comunidades 
musulmanas presentes y en el trabajo decenal del 
Consejo de Administración que dirigen don 
Giampiero Alberti, Paolo Branca y muchos más». 

[VATICAN INSIDER La Stampa.it] 

30/IV/2013 

14.  El Papa quiere una economía 
más humana” 

El papa Francisco propone una visión de la 
economía de dimensión humana, y no 
condicionada por el mundo financiero; al respecto 
lo sensibilizó su experiencia en América Latina. Su 
método es inductivo y por eso insiste en los 
grandes sufrimientos humanos. Estas son algunas 
de las afirmaciones que hace el cardenal 
Gianfranco Ravasi, presidente del Pontificio 
Consejo de la Cultura, en entrevista exclusiva con 
EL UNIVERSAL  

¿Cómo concibe el Papa las relaciones económicas 
mundiales a la luz de la doctrina social de la 
iglesia? 

Por las indicaciones de orden general que hemos 
escuchado en sus intervenciones, que parten de 
su experiencia en América Latina, parece claro que 
su idea es proponer una nueva visión de la 
economía que no esté condicionada por una 
concepción de desarrollo económico social de 
tipo financiero mercantil, que no toma en cuenta 
la verdadera realidad económica del mundo, como 
la pobreza, las crisis sociales, las dificultades de 
los Estados, las agresiones de la especulación ni la 
necesidad que tienen muchos países de las 
donaciones a título gratuito.  

¿A qué se refiere con esto último? 

A que las ayudas que dan los países desarrollados 
a los en desarrollo son mínimas cuando lo que se 
necesita es aumentarlas ya que, de no hacerlo, se 
crearán desequilibrios que después no podrán 

controlar. Es por esto que el papa Francisco insiste 
en dar vida a una economía de dimensión humana 
o humanista, un proyecto que deberá involucrar 
sobre todo a los países en los dominan las 
finanzas, como Estados Unidos donde, vista la 
pobreza que sufren amplios sectores, también es 
necesaria una asistencia humanitaria de tipo 
gratuito.  

El problema sin embargo no es sólo de Estados 
Unidos 

Esto lo sabemos todos y es por ello que creo que 
el papa Francisco está muy sensibilizado en este 
ámbito, por la experiencia que ha vivido en 
América Latina donde los problemas son enormes, 
de manera particular en lo que él llama las 
periferias, que no son sólo de tipo económico-
social, sino también moral. Es por ello que insiste 
en la necesidad de regresar a una economía en el 
sentido más noble del término. Esto es, a una 
economía que no esté sólo en manos del mundo 
de las finanzas, que debe ser un instrumento y no 
el fin último de la economía, como tambien 
sostienen economistas de la talla del indio 
Amartya Kumar Sen y del estadounidense Joseph 
Stiglitz. 

¿Pero el Papa tiene un proyecto concreto para 
reducir la distancia entre ricos y pobres? 

Yo respondo a su pregunta con el original método 
indicado por el papa Francisco en su breve 
pontificado. Benedicto XVI, por ejemplo, partía 
desde lo alto, de un estudio teórico de la situación 
sobre el cual construía un proyecto, su encíclica 
Caritas in veritate se mueve en este sentido, 
mientras que el papa Francisco no parte de un 
método deductivo sino inductivo; de allí su 
continua referencia a los sufrimientos, a pobreza 
etcétera., porque quiere crear una sensiblidad, 
que el Occidente ha perdido, para después 
comenzar a proponer las vías que experimentó 
como obispo. Lo interesante de su método es que 
parte de lo más bajo y de preguntas sobre la crisis 
humana, la soledad, el pecado, etcétera, para así 
poder dar una respuesta no desde el punto de 
vista teórico, sino práctico, que es una manera 
más que eficaz para hacer entender a las personas 
los grandes problemas sociales de hoy. 

¿Responderán al fuerte discurso social del Papa 
los países industrializados, responsables en buena 
parte de la pobreza y desigualdad en el mundo? 

Yo pienso que estos países deben considerar 
seriamente la solidaridad de que habla el Papa, a 
pesar de sus problemas, pero no por idealismo 
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sino en razón del desarrollo, ya que el bien 
común, en esta sociedad globalizada, también es 
su responsabilidad, visto que no pueden salvarse 
solos y sin una política exterior que resuelva los 
desequilibrios mundiales, como los que crean 
algunos países emergentes, en los más 
desarrollados, al producir sin ninguna garantía 
social. Lo que dice el Papa es, en síntesis, que el 
egoísmo es contraproducente también para los 
países ricos, porque hoy el mundo es mucho más 
complejo que en el pasado. 

Hablando de los países en desarrollo, el Papa 
también ha subrayado en diversas ocasiones que 
su gran cáncer es la corrupción. 

Lo ha subrayado porque al penetrar en sus 
instituciones, mecanismos internos, comercio, 
etcétera, la corrupción termina por ser estructural 
y por corromper hasta las conciencias fomentando 
así, por ejemplo, los fundamentalismos que nacen 
como reacción contra la corrupción para después 
estimularla. Para el Papa este es un fenómeno 
cultural que ha hecho que mafias y narcos se 
conviertan en modelos culturales y el dinero en un 
ídolo, debido a que en ocasiones los políticos se 
adaptan a ellos y hasta llegan convivir con el 
crimen organizado que combaten.  

¿Qué efecto podrá tener el fuerte mensaje contra 
la corrupción del Papa en la Jornada Mundial de la 
Juventud de Río de Janeiro de junio próximo? 

En realidad la iglesia se siente impotente ante 
este drama económico social y político, pero los 
jóvenes y la gente sentirán el llamado humanitario 
de papa Francisco en Brasil, porque más que 
mensajes comunica convicciones basadas en el 
cristianismo que la gente no escucha con tal 
claridad y sinceridad desde hace tiempo. El Papa 
ha creado una simbiosis con la humanidad, pero 
su tarea actual, quizá la más difícil, es llevar a la 
iglesia por este camino. 

En Brasil intentará conducir no sólo a los jóvenes, 
sino también a los millones de fieles que seguirán 
su visita, hacia un futuro mejor, lo cual conlleva 
una gran responsabilidad para la iglesia de 
América Latina vistos los grandes y graves 
problemas que tiene frente a sí no sólo con los 
jóvenes. 

Pero el Papa tendrá que dirigirse no sólo a las 
grandes multinacionales sino a los llamados 
patrones que, en un nivel más concreto, también 
pueden mejorar las condiciones de sus 
trabajadores. 

Esto es cierto porque no sólo existen los Estado y 
las multinacionales sino un gran control de las 
comunicaciones y hasta el control mismo por 
parte del crimen organizado de gran parte de las 
bolsas de valores aparentemente correcta. ¿Qué 
cosa puede hacer la iglesia? Realizar una crítica 
permanente porque los políticos se adaptan y hay 
siempre una convivencia con el crimen organizado 
cuando dicen que lo combaten, recordar siempre 
este fenómeno, tener el valor de denunciar estas 
anomalías y también educar a las jóvenes 
generaciones. 

¿El carisma del Papa y su gran potencia 
comunicadora es un instrumento? 

Repito, nosotros somos impotentes ante los 
dramas económico sociales y políticos, pero la 
gente siente su llamado humanitario porque no 
comunica mensajes sino sus convicciones y la 
gente siente la autenticidad de su mensaje 
humanitario basado en las raíces cristianas que 
son la misericordia el perdón la miseria del mundo 
que son la realidad estructurales humanas que la 
gente desde hace tiempo no lograba encontrar en 
ningún líder y lo han encontrado en el Papa, 
porque lo que dice es él y es lo que es la gente, lo 
que la gente dice o piensa. En este breve tiempo 
el Papa ha creado una simbiosis con la humanidad 
y su tarea actual y el más difícil es llevar por este 
camino también a la iglesia... 

Como habla a los jóvenes podrá conducirlos hacia 
un mejor futuro y creo que el proyecto de que 
hablaba emergerá ante millones de personas. 

[El Universal.com.mx] 

29/IV/2013 

15.  "Hay que recuperar la  l ibertad 
y creatividad de la  teología" 

Andrés T. Queiruga: "La misión de Francisco es 
renovar el estilo de convivencia y de gobierno" 

"Redefinir las relaciones entre la moral y la 
religión, evitando una sangría de abandonos de la 
iglesia" 

El prestigioso teólogo gallego, Andrés Torres 
Queiruga, entrevistado por la revista 
italianaL'Altrapagina, asegura que comienza una 
nueva etapa en la Iglesia. Del Papa Francisco no 
espera tanto reformas concretas, que también, 
cuanto "la reforma" de la "renovación evangélica 
del estilo de convivencia y de gobierno" en la 
Iglesia. Es decir, "recuperar la libertad de la 
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teología", redefinir la relación entre "moral y 
religión" y volver al "impulso del Vaticano II". 

La elección del papa Francisco ha hecho surgir 
muchas esperanzas dentro del pueblo cristiano, 
sobre todo por sus actitudes fuera del protocolo y 
por su continua atención a los pobres. ¿Estas 
señales autorizan a pensar que se está abriendo 
una nueva estación para la Iglesia católica? 

- Me parece indudable. Los gestos no son 
casualidad: responden, por un lado, a la actitud 
personal de un obispo que los había convertido 
en estilo central tanto de su vida como de su 
trabajo pastoral y, por otro, a una necesidad 
objetiva de la iglesia. Necesidad tan urgente, que 
cabe decir que el cónclave lo ha nombrado 
teniendo delante esta renovación como uno de 
sus principales objetivos. 

¿Cuáles son, en tu parecer, los problemas más 
urgentes con que se encuentra de frente el cuerpo 
eclesial en este inicio del segundo milenio? 

-Tengo la impresión de que la función -¿el destino 
providencial?- de este papa, más que solucionar 
problemas concretos consistirá en trabajar por 
una reforma de la comunidad eclesial, renovando 
evangélicamente el estilo convivencia y de 
gobierno, en un sentido más participativo, 
dialogante y descentralizado. Eso creará entonces 
la condición de posibilidad para ir afrontando las 
reformas concretas. Estas vendrán después, con 
este papa o con el siguiente o los siguientes. 
Seguramente Francisco emprenderá algunas, 
apoyadas en una reestructuración y limpieza 
fuerte de la Curia; devolverá mucha más iniciativa 
a las conferencias episcopales y a las iglesias 
locales; redefinirá el puesto de la mujer en la 
iglesia (o comenzará a redefinirlo); y cambiará el 
acento del anuncio del Evangelio, abandonando 
un moralismo privatista y no actualizado, para 
insistir en la lucha contra la pobreza, la 
discriminación y la injusticia. Creo que en buena 
medida lo logrará, y no sería poco. 

En su primera alocución a los cardenales el papa 
Bergoglio los ha invitado a "confesare a Cristo", de 
otro modo la iglesia se reduciría a una especie de 
ONG dedicada a la asistencial. ¿Que significa decir 
hoy, en un mundo como el nuestro "confesare a 
Cristo"? 

-El papa anterior era un teólogo; el actual es un 
pastor. Creo que su "confesión de Cristo" no va a 
consistir en promover una renovación teórica de 
la cristología, sino en el anuncio y en la práctica 
de un estilo de vida decididamente evangélico: el 

de Jesús de Nazaret, centrado, por un lado, en la 
confianza en Dios como amor y perdón y, por otro, 
en el servicio humilde y fraterno, empezando por 
abajo, por los más pobres y necesitados. Una 
confesión centrada en el testimonio práctico más 
que en la renovación teórica. Aunque estoy 
seguro de que, si se logra y justamente por eso, 
influirá mucho en la renovación teológica. 

Tú eres un teólogo de profesión. ¿Por qué caminos 
debería encaminarse la teología para hablar a la 
cultura contemporánea y para renovar el propio 
lenguaje? 

-El primer camino es, digamos, estructural: 
recuperar la libertad y creatividad de la teología, 
volviendo al impulso -fuertemente frenado en los 
últimos tiempos- del Vaticano II, sin miedo al 
pluralismo y sin asustarse ante los posibles riesgos 
de toda búsqueda creativa y renovadora. Sobre 
esa base, será necesario ir asumiendo con plena 
consecuencia el cambio cultural, sobre todo -
insisto una vez más en la llamada conciliar- 
reconociendo la "autonomía" de la creación y 
reformulando desde ella la comprensión de las 
verdades fundamentales de la fe. Señalaría como 
algunas de las tareas más urgentes y radicales: 
Reformular el esquema de la historia de la 
salvación, viéndola como crecimiento de la 
creatura, frágil, débil y pecadora, pero sustentada 
por el amor incansable de un Dios siempre a 
nuestro lado contra el mal, evitando por tanto 
seguir manteniendo una dialéctica de caída 
original como hecho histórico, con todo el horror 
del mal como consecuencia de un castigo 
impuesto por Dios. Redefinir las relaciones entre 
la moral y la religión, evitando una sangría de 
abandonos de la iglesia por una confusión entre la 
autonomía humana respecto de las normas 
(comunes en principio a creyentes y no creyentes) 
y la motivación, fundamentación y apoyo divino 
respecto de su cumplimento. Recuperar la 
humanidad de Jesús el Cristo, como modelo y 
revelación de la más radical y auténtica 
humanidad. Y, en general, repensar todas las 
grandes verdades desde la nueva situación 
cultural, en diálogo con las religiones y con el 
pensamiento secular. 

La elección del nombre Francisco es todo un 
programa. ¿Contiene, en tu parecer, también un 
mensaje crítico frente a las políticas económicas 
que hoy son impuestas a las naciones más frágiles, 
sea en Europa, sea en el resto del mundo? 

-Resulta innegable. Basta con repasar el hilo 
conductor de la predicación pública del obispo 



OBSERVATORIO ECLESIAL  AÑO I * 29 IV – 3 V 2013 * NUM. 33 

Boletín Alas de Información y Análisis   22 

Bergoglio, siempre clara y contundente al 
respecto. Los gestos sorprendentes del papa 
Francisco son expresión y confirmación de esa 
preocupación central. Preocupación evangélica y 
por eso profundamente humana. Preocupación 
que encantará con seguridad la comprensión y a 
la acogida de una humanidad sedienta de ese tipo 
de mensaje y compromiso. 

¿Piensas que Francisco reavivará en la iglesia el 
clima del Concilio Vaticano II? 

-Me parece indudable que, tras treinta años de 
reserva, está en marcha un reencuentro con el 
impulso y la llamada del Vaticano II. Con distinto 
estilo, hay en él bastantes rasgos que recuerdan a 
Juan XXIII. En este sentido, permítame decirle que 
de todos los gestos recientes -incluido el 
magnífico de la renuncia de Benedicto XVI- el más 
revolucionario ha sido el inicial y espontáneo del 
papa en su primera presentación pública: pedir 
ser bendecido por los fieles antes de impartirles él 
la bendición a ellos y a ellas. En la mentalidad 
eclesiológica anterior esto era simplemente 
impensable. Pero el nuevo papa no hacía más que 
tomar en serio la Lumen Gentium: la Iglesia es 
ante todo y sobre todo la comunidad de todos los 
fieles y dentro de ella -no sobre ella- los diversos 
servicios, incluido por supuesto también el papal. 

¿Se logrará esta renovación durante su 
pontificado? 

-Vuelvo a mi parecer inicial. Estamos ante un papa 
pastor, no ante un papa teólogo. Con esto no 
digo, claro está, que desconozca la teología, sino 
que no se ha especializado en el estudio 
sistemático de la misma. Su decidido compromiso 
con un estilo evangélico y su actitud de centrar la 
autoridad en el servicio, constituyen la mejor base 
para que no caiga en la tentación de no distinguir 
con cuidado entre carismas y funciones. Me 
refiero a la tendencia de la autoridad pastoral a 
absorber el carisma teológico, sin diferenciar 
entre los campos y las competencias; algo que por 
cierto, en principio, reconoció el Concilio y han 
acentuado los dos últimos papas, hablando de la 
necesidad del diálogo y apoyo fraternos entre los 
distintos servicios eclesiales. En mi parecer, va a 
resultar decisiva la actitud que Francisco adopte 
ante el actual monopolio de una teología 
rígidamente sometida al criterio del "Catecismo 
de la Iglesia Católica", una gran obra de erudición, 
pero con una teología muy concreta y claramente 
unilateral. Obra por tanto respetable, en cuanto se 
limite a representar una de las posibles 
orientaciones dentro de la teología actual; pero 

que no puede presentarse como la única 
orientación legítima, no distinguiendo con 
cuidado entre magisterio pastoral y magisterio 
teológico. Porque de ese modo, se corre el 
gravísimo peligro de invadir autoritariamente el 
campo estrictamente teológico, identificando las 
interpretaciones apoyadas en una teología 
concreta y determinada con la fe universal de la 
Iglesia. Dicho a modo de ejemplo concreto e 
ilustrativo: para cualquiera es legítimo seguir la 
teología de Urs von Balthasar, pero a nadie dentro 
de la Iglesia puede estarle prohibido orientarse 
más por la de Karl Rahner. Tal vez en este punto, 
acaso en apariencia secundario, se juegue una de 
las bazas decisivas del presente pontificado. 

[Religión Digital] 

29/IV/2013 

16.  La Iglesia debe pagar por un 
caso de abuso 

Por orden de la Justicia, el Obispado debe resarcir 
a la víctima 

El Obispado de Quilmes deberá indemnizar con 
más de 155.000 pesos a un joven que fue víctima 
de abusos sexuales por parte de un sacerdote de 
esa diócesis. La sanción "sienta un precedente 
importantísimo para otras causas similares", dijo 
la víctima, en declaraciones periodísticas. 

El fallo, que es el primero en el país en que se 
condena a la Iglesia a resarcir a la víctima de un 
caso de pedofilia, fue dictado por la Cámara de 
Apelaciones de Quilmes, que ratificó una decisión 
adoptada por un juez en lo Civil y Comercial, tras 
casi una década de litigio. 

El muchacho, que hoy tiene 25 años, dijo que el 
sacerdote Rubén Pardo, de la diócesis quilmeña, 
abusó de él en la Casa de Formación de la Iglesia, 
en Berazategui, el 15 de agosto de 2002, cuando 
él era un adolescente, informó la agencia DyN. 

El cura había sido llamado por la propia madre del 
muchacho, que era muy religiosa y tiene parientes 
que son integrantes de la Iglesia, y lo llevó a la 
parroquia para pasar la noche y participar al día 
siguiente de la misa, según dijo. Pero una vez allí 
abusó sexualmente de él, según explicó el joven al 
diario Página 12. 

Pardo murió en 2005 y en ese momento se archivó 
la causa penal, pero ahora la Cámara decidió que 
le corresponde a la institución eclesiástica, que no 
expulsó al sacerdote, resarcir el daño causado. 
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El resarcimiento definido por el tribunal es, en 
realidad, la suma de dos indemnizaciones: para la 
víctima y para su madre, en ambos casos en 
concepto de daño moral y costo de tratamiento 
psicológico. "Nos querían mostrar como 
mentirosos. Al no tener pruebas contra nosotros 
buscaron gente que hablara mal de la moral de mi 
mamá para silenciarnos", dijo el joven.. 

[lanacion.com] 

30/IV/2013 

17.  Iglesia  y Comité de Pacientes 
piden diálogo en salud 

Tanto la Iglesia Católica como el Comité de 
Protección al Paciente y Familiares pidieron hoy 
en Noticias AM a la Coordinadora Nacional de 
Gremios Profesionales y Trabajadores de la Salud y 
a las autoridades sentarse a dialogar para no 
afectar a los pacientes con el paro. 

 Roger Barés, vocero del Comtié de Protección al 
Paciente y Familiares manifestó que cualquier 
huelga afecta al paciente, por lo que planteó que 
hay otros medios para exigir sus derechos. 

 Bares sostuvo que aunque los trabajadores y 
profesionales de la salud tienen la razón porque 
han sido engañados por promesas no cumplidas, 
les pide que regresen (al trabajo). 

 Por su parte, el arzobispo de Panamá, monseñor 
José Domingo Ulloa, indicó que es necesario para 
el diálogo que ambas partes tengan buena 
disposición, saber escuchar y buscar el bien 
común. 

 "Reiteramos tanto a la parte del Gobierno como a 
los gremios que no tengan miedo a sentarse", dijo 
monseñor Ulloa. 

 Indicó que la Iglesia, la sociedad, siempre están 
en disposición a mediar, pero ambos grupos 
deben estar dispuestos a dialogar y manifestó 
estar de acuerdo con que exista una escala 
salarial. 

 "Lo ideal es que exista una política de escala 
salarial, todos los gobiernos se ahorrarían muchas 
dificultades", acotó. 

 El arzobispo de Panamá no pudo pasar por alto 
también las vicisitudes de los ciudadaos con el 
transporte y la falta de paradas techadas, cuando 
pidió adelantar los procesos. 

Monseñor Ulloa puntualizó que hay que adelantar 
los procesos para dar paradas dignas, donde los 
ciudadanos puedan protegerse de la lluvia. 

 Pidió tanto a la empresa como a los usuarios 
hacer un alto y mirar fríamente a fin de buscar 
entre todos soluciones que puedan aplicarse para 
que el impacto sea menor. 

[TVN Panamá] 

30/IV/2013 

18.  En Colombia no cesa la  
polémica sobre el  matrimonio 
homosexual 

Aunque la clase política, con la bendición de la 
Iglesia católica, enterró un proyecto de ley para 
permitir en Colombia el matrimonio homosexual, 
el debate está lejos de cerrarse y por el contrario 
amenaza con convertirse en un dolor de cabeza 
para las autoridades. 

Tras meses de debates que en alguna ocasión 
terminaron a puñetazos, el Senado colombiano 
finalmente rechazó la semana pasada, con una 
votación de 51 a 17, el proyecto presentado por el 
congresista Armando Benedetti, del partido 
oficialista de derecha La U, que enseguida 
denunció al parlamento como homófobo. 

El texto había sido fuertemente criticado por el 
Episcopado, que incluso dirigió una carta a los 
senadores en la que les pedía defender la tesis de 
que "el verdadero y único matrimonio es entre un 
varón y una mujer". 

En Colombia, donde el 80% de sus 47 millones de 
habitantes profesa la fe católica, la Iglesia tiene 
una gran influencia. Pero a la vez, el país destaca 
por la serie de reconocimientos a los derechos de 
las parejas homosexuales que desde los años 1990 
ha hecho la Justicia. 

"Es increíble que en un debate en el Congreso de 
la república, casi 80% de las intervenciones 
tengan que ver con argumentos religiosos", dijo 
Marcela Sánchez, que dirige Colombia diversa, 
principal organización de defensa de la 
comunidad homosexual. 

"La gente común no tiene ningún problema con el 
matrimonio gay. Usted se da cuenta con los 
comentarios del almuerzo, con los debates en las 
calles, la movilización, están a favor. Pero la Iglesia 
católica se cree el vocero de la sociedad", añadió. 

La mayor parte de los senadores de La U se opuso 
al proyecto, pese al compromiso de su senador 
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Benedetti. Uno de ellos, Carlos Soto, lo justificó 
diciendo que "la sociedad colombiana no está 
sicológicamente preparada para asumir ese tipo 
de matrimonio". 

Y el gobierno del presidente Juan Manuel Santos, 
pese a condenar la discriminación, mostró 
prudencia en la polémica y dejó a sus congresistas 
en libertad de votar de acuerdo con su conciencia. 

"Este es un debate que no debe dividir al país, eso 
es fundamental", había argumentado el ministro 
del Interior, Fernando Carrillo. 

El debate parlamentario surgió debido a un plazo 
que estableció la Corte Constitucional para que se 
legislase sobre el tema antes del 21 de junio de 
2013. 

Ahora, las miradas se dirigen de nuevo a la Corte, 
que ya en 2007 había reconocido a las parejas 
homosexuales los mismos derechos sociales y 
patrimoniales que a las uniones libres de 
heterosexuales. 

La negativa del Senado ante el matrimonio 
homosexual no anula los principios ya acordados, 
y podría más bien convertirse en un galimatías. 

"El 21 de junio, a las 8 de la mañana, cuando las 
parejas LGBTI (lesbianas, gays, bisexuales, 
transgénero e intersexuales) vayan a notarías y 
juzgados a exigir que los casen, habrá caos, 
desorden y confusión porque habrá notarios que 
dirán que sí habrá matrimonio igualitario y otros 
que no", anticipó Benedetti. 

"Pero eso lo definirá la Corte Constitucional", 
explicó. 

Ya el fiscal general Eduardo Montealegre 
reconoció que "de la sentencia de la Corte 
Constitucional pueden surgir dos interpretaciones 
razonables, válidas ambas" y si llega a haber un 
intento de sancionar a un notario que efectúe un 
matrimonio homosexual sería "una extralimitación 
de poder y un abuso de autoridad". 

Diana Luna, abogado de un colectivo gay, sostiene 
que con la decisión del Senado se creó un vacío 
jurídico. 

Poco optimista sobre la actitud que adoptarán los 
notarios, Luna dijo que teme "un riesgo (para la 
defensa de los derechos de los homosexuales), 
porque la mentalidad está muy estrecha en ese 
tema". 

Este abogado considera que si se hubiese 
aprobado el proyecto de ley, habría ayudado "a 

cambiar las mentalidades, para que los 
homosexuales puedan salir del closet". 

"No estamos al nivel de otro países del mundo 
donde la gente tiene su unión libre y vive 
tranquila con eso. Acá, la comunidad gay piensa 
mucho en el matrimonio", explicó. 

Más allá de su valor simbólico, el matrimonio 
amplía los derechos de la pareja, pues sus efectos 
son inmediatos y no requieren del plazo de dos 
años de convivencia que exige la unión libre. 

Por ello, para los defensores del matrimonio gay, 
la batalla debe proseguir. 

"Los políticos nos dieron la espalda, pero si es 
necesario vamos a volver al terreno judicial para 
que se reconozca nuestros derechos", aseveró 
Marcela Sánchez. 

En América Latina existe el matrimonio para las 
parejas del mismo sexo en Argentina, desde 2010; 
Uruguay, desde el pasado 10 de abril; y en Ciudad 
de México, desde 2009. 

[Prensa libre.com] 

30/IV/2013 

19.  La reforma franciscana de la  
Curia:  expectativas y realidad 

El 13 de abril se ha hecho pública la noticia de que 
el Papa Francisco ha constituido un grupo de ocho 
cardenales para aconsejarlo en el gobierno de la 
Iglesia universal y para estudiar un proyecto de 
revisión de la Constitución Apostólica Pastor 
Bonus sobre la Curia Romana. La decisión ha 
despertado mucho interés, dando lugar a no 
pocas especulaciones. De esto ha hablado en una 
entrevista a L’Osservatore Romano el arzobispo 
Angelo Becciu, sustituto de la Secretaría de 
Estado. 

Sobre la reforma de la Curia se han sentido 
muchas voces: balance de poderes, moderadores, 
coordinadores, “superministerios de economía”, 
revoluciones… 

En efecto, es un poco extraño: el Papa todavía no 
se ha encontrado con el grupo de consejeros que 
ha elegido y ya llueven los consejos… Después de 
haber hablado con el Santo Padre, puedo decir 
que en este momento es absolutamente 
prematuro adelantar cualquier hipótesis sobre la 
futura estructura de la Curia. El Papa Francisco 
está escuchando a todos, pero en primer lugar 
querrá escuchar a quienes ha elegido como 
consejeros. Sucesivamente se establecerá un 
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proyecto de reforma de la Pastor Bonus, que 
obviamente deberá recorrer un camino. 

Se ha hablado mucho también del IOR, el Instituto 
para las Obras de Religión; alguno se ha atrevido a 
hablar de su supresión… 

El Papa se ha sorprendido al ver que se le 
atribuían frases que nunca ha pronunciado y que 
tergiversan su pensamiento. La única referencia al 
respecto ha sido durante una breve homilía en 
Santa Marta, hecha espontáneamente, en la que 
ha recordado de modo apasionado que la esencia 
de la Iglesia consiste en una historia de amor 
entre Dios y los hombres, y que las diversas 
estructuras humanas, entre las cuales se 
encuentra el IOR, son menos importantes. La 
referencia ha sido en tono de broma, motivada 
por la presencia en la Misa de algunos empleados 
del Instituto, en el contexto de una seria 
invitación a no perder nunca de vista lo esencial 
de la Iglesia. 

¿Se debe prever que no es inminente una 
reestructuración de la conformación actual de los 
dicasterios? 

No sé prever los tiempos. Sin embargo, el Papa 
nos ha pedido a todos nosotros, responsables de 
los dicasterios, que continuemos en nuestro 
servicio, si bien no ha querido proceder, por el 
momento, a ninguna confirmación en los oficios. 
Lo mismo vale para los miembros de las 
Congregaciones y de los Pontificios Consejos: el 
ciclo normal de confirmaciones o nombramientos, 
que se verifican al concluir los mandatos 
quinquenales, está por el momento suspendido, y 
todos continúan en el propio oficio “hasta nueva 
disposición” (donec aliter provideatur). Esto indica 
la voluntad del Santo Padre de tomarse el tiempo 
necesario de reflexión – y, no deberíamos 
olvidarlo, de oración – para tener un panorama 
profundizado de la situación. 

Respecto al grupo de consejeros, alguno ha 
llegado a sostener que tal opción puede poner en 
discusión el primado del Papa… 

Se trata de un órgano consultivo, no decisional, y 
realmente no veo cómo la opción del Papa 
Francisco pueda poner en discusión el primado. Es 
cierto, en cambio, que se trata de un gesto de 
gran relevancia, que quiere dar una señal precisa 
sobre las modalidades con que el Santo Padre 
querrá ejercer su ministerio. No debemos olvidar, 
de hecho, cuál es la primera tarea asignada al 
grupo de los ocho cardenales: asistir al Pontífice 
en el gobierno de la Iglesia universal. No quisiera 

que la curiosidad por las disposiciones y las 
estructuras de la Curia Romana hagan pasar a 
segundo plano el sentido profundo del gesto 
realizado por el Papa Francisco. 

¿Pero la expresión “aconsejar” no es demasiado 
indefinida? 

Por el contrario, el aconsejar es una acción 
importante, que en la Iglesia está definida 
teológicamente y encuentra expresión a muchos 
niveles. Piénsese, por ejemplo, en los organismos 
de participación en las diócesis y en las 
parroquias, o en los consejos de los superiores, 
provinciales y generales, en los Institutos de vida 
consagrada. La función de aconsejar debe ser 
interpretada en clave teológica: en una óptica 
mundana tendríamos que decir que un consejo sin 
poder deliberativo es irrelevante, pero esto 
significaría equiparar la Iglesia a una empresa. En 
cambio, teológicamente el aconsejar tiene una 
función de absoluto relieve: ayudar al superior en 
la obra del discernimiento, en el comprender 
aquello que el Espíritu pide a la Iglesia en un 
preciso momento histórico. Sin esta referencia, 
además, no se entendería tampoco el auténtico 
significado de la acción de gobierno en la Iglesia. 

¿Qué sentimientos experimenta al colaborar con 
el Papa Francisco? 

He podido colaborar de cerca con el Papa 
Benedicto, ahora estoy continuando mi servicio 
con el Papa Francisco. Naturalmente cada uno 
tiene su propia personalidad, su propio estilo, y 
realmente me siento un privilegiado por este 
estrecho contacto con dos hombres enteramente 
dedicados al bien de toda la Iglesia, 
despreocupados de ellos mismos, inmersos en 
Dios y con una única pasión: hacer conocer la 
belleza del Evangelio a los hombres y las mujeres 
de hoy. 

[Il Sismografo]Traducción: La Buhardilla de 
Jerónimo 

I/V/2013 

20.  Plazo de una semana para 
retirar toda representación 
religiosa 

Los peruanos defienden su libertad ante la 
prohibición de exhibir imágenes religiosas en la 
oficina 

Denuncian que la presidenta del organismo 
gubernamental Conytec emplaza a sus 
trabajadores a quitar en una semana toda imagen 
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religiosa de las oficinas. También se prohíben «las 
visitas de grupos religiosos que regalen imágenes 
y hagan proselitismo religioso». Los trabajadores 
han dirigido una carta al cardenal Cipriani, para 
que intente mediar y lograr la retirada de esta 
orden contraria al derecho de libertad religiosa. 

Seguidores de HazteOir.org denuncian desde Perú 
ante nuestra plataforma el ataque a sus 
convicciones más íntimas y la violación que 
aprecian a su derecho a la libertad religiosa, 
después de que informar de que Gisella Orjeda, 
presidenta de Conytec -siglas del Consejo 
Nacional de Ciencia, Tecnología e Innovación 
Tecnológica- ha enviado un correo electrónico a 
los trabajadores (ver imagen) de esa institución 
gubernamental dependiente de Presidencia, en el 
que prohíbe las imágenes religiosas en las oficinas 
y da un plazo de una semana para retirar toda 
representación católica o cristiana. En el mail 
también se prohiben «las visitas de grupos 
religiosos que donen, regalen imágenes y hagan 
proselitismo religioso». La denuncia la recogen 
tambiñen diversos medios de comunicación 
peruanos, según ha contrastado Noticias HO. 

«Debemos impulsar el pensamiento crítico basado 
en la evidencia. Este es la piedra angular de la 
ciencia. He visto con preocupación la proliferación 
de imágenes religiosas en Concytec. Las que han 
aumentado al punto que visitantes extranjeros de 
diverso origen me han hecho sorprendidas 
reflexiones», señala Orjeda en el mencionado mail. 
Orjeda señala además que el ejercicio de las 
creencias religiosas es libre del individuo y 
pertenece a su ámbito personal, pero aboga por 
erradicarlo de la esfera pública y reducirlo a la 
esfera personal confundiendo laicidad 
(neutralidad hacia el hecho religioso) con laicismo 
(exclusión o ataque al hecho religioso), indicando 
que que la Constitución indica que la Iglesia y el 
Estado son independientes y autónomos. 

«De lo dicho anteriormente se desprende que 
como institución de un estado laico e 
independiente de la Iglesia, que respeta todas las 
religiones, debemos mantenernos independientes 
de cualquier demostración religiosa en el ámbito 
institucional», sostiene la presidenta de Concytec 
en el correo. 

Finalmente, Orjeda señala que las imágenes se 
donarán a iglesias, templos y mezquitas tras 
culminar el plazo de la semana otorgada para 
proceder a la retirada. 

Los empleados defienden su libertad 

Con tal fin, los trabajadores han dirigido una carta 
al cardenal Juan Luis Cipriani, para que intente 
mediar y lograr la retirada de una orden que 
consideran contraria a sus derechos y libertades. 

[Info Católica] 

I/V/2013 

21.  Agencia Europea financia con 
370.000 euros un estudio a la  
medida del  «lobby» homosexual 

Acaba	  de	  finalizar	  en	  Viena	  una	  reunión	  de	  la	  red	  
de	   asociaciones	   civiles	   que	   colabora	  
habitualmente	   con	   la	   Agencia	   Europea	   de	  
Derechos	   Fundamentales	   de	   la	   Unión	   Europea	   y	  
que	   ha	   tratado	   sobre	   la	   igualdad	   y	   la	   no	  
discriminación.	   Durante	   la	   primera	   sesión	   se	  
presentó	   el	   estudio,	   encargado	   y	   financiado	   con	  
370.000	   euros	   procedentes	   de	   la	   Agencia	   y	  
realizado	   por	   la	   controvertida	   ILGA-‐Europe,	  
«lobby»	  homosexual	  europeo.	  

La	   red	   de	   asociaciones	   civiles	   (Fundamental	  
Rights	   Platform	   o	   FRP)	   colabora	   habitualmente	  
con	   la	   Agencia	   Europea	   de	   Derechos	  
Fundamentales	   de	   la	   Unión	   Europea	   (FRA).	   El	  
citado	   estudio	   incluye,	   supuestamente,	   93	   000	  
casos	   de	   discriminación	   homófoba	   en	   Europa	   (el	  
25	   %	   agresiones	   físicas)	   y	   será	   presentado	   de	  
manera	  oficial	  el	  17	  de	  mayo.	  

«La	   relevancia	   de	   este	   estudio»,	   explica	   Leonor	  
Tamayo,	   Responsable	   del	   Área	   Internacional	   de	  
Profesionales	   por	   la	   Ética,	   «es	   que	   pretende	   ser	  
la	   base	   para	   impulsar	   la	   Directiva	   Europea	   de	  
Igualdad	  de	  Trato».	  

Pero	   la	   realidad	   es	   que	   numerosos	   expertos	   y	  
asociaciones	   civiles	   han	   denunciado	   la	   falta	   de	  
rigor	  en	  la	  metodología	  y	  análisis	  de	  los	  datos	  del	  
estudio	   además	   de	   la	   escasa	   coherencia	  
estadística	   respecto	   a	   las	   denuncias	   policiales.	  
Así,	  por	  ejemplo:	  

Es	   llamativo	   que	   el	   estudio	   se	   base	   en	   datos	   no	  
verificables	   remitidos	   por	   personas	   anónimas	  
que	  se	  declaraban	  gays,	   lesbianas,	   transexuales	  o	  
bi-‐sexuales	   sin	   que	   hubiese,	   además,	   ningún	  
control	   en	   la	   recepción	   de	   las	   respuestas	   que	  
evitase	  varias	  respuestas	  de	  un	  mismo	  origen.	  

Sólo	   gays	   y	   lesbianas	   podían	   responder	   a	   las	  
preguntas	   del	   cuestionario	   en	   el	   que	   se	   basa	   el	  
estudio	   y,	   por	   supuesto,	   las	   preguntas	   se	   hacían	  
de	   manera	   tal	   que	   resultaba	   difícil	   que	   las	  
respuestas	   no	   se	   ajustasen	   a	   los	   objetivos	   de	  
demostrar	   la	   discriminación	   hacia	   los	  
homosexuales.	  
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La	   reunión	   celebrada	   en	   Viena	   y	   su	   contenido	  
han	  alertado	  a	  algunos	  miembros	  del	  Parlamento	  
Europeo,	   como	   los	   eslovacos	   Mikolasik	   y	  
Zaborska	   y	   el	   polaco	   Szymanski,	   que	   han	  
entregado	   una	   pregunta	   escrita	   sobre	   la	  
competencia	   legal	   de	   la	   Agencia	   Europea	   de	  
Derechos	   Fundamentales	   para	   discutir	   y	  
promocionar	   una	   directiva	   europea	   en	   una	  
reunión	  de	  las	  asociaciones	  civiles.	  

«Numerosas	   asociaciones	   civiles	   y	   ONGs	  
miembros	   de	   la	   FRP	   (entre	   las	   que	   se	   encuentra	  
Profesionales	   por	   la	   Ética)	   también	   contemplan	  
atónitos	   cómo	   la	   única	   reunión	   anual	   de	   esta	  
institución	   se	   dedica	   casi	   en	   exclusiva	   a	   un	  
asunto	   que	   ni	   es	   de	   su	   competencia	   ni	   sobre	   el	  
que	   hay	   consenso	   entre	   los	   estados	   miembros	  
mientras	  se	  olvida	  discutir	  muchos	  otros	  asuntos	  
relacionados	   con	   los	  derechos	   fundamentales.	   Es	  
un	  escándalo	  que	  se	  utilice	  el	  dinero	  público	  para	  
realizar	  un	  estudio	  para	  algo	  que	  no	  le	  compete	  y	  
que	   muestra	   un	   descarado	   sesgo	   ideológico.	   No	  
se	   puede	   consentir	   que	   haya	   convierta	   a	   la	   FRP	  
en	   trampolín	   de	   lanzamiento	   para	   la	  
manipulación	   ideológica	   y	   en	   un	   jugoso	   y	  
rentable	   instrumento	   en	   manos	   del	   lobby	   gay	  
europeo	   para	   desarrollar	   su	   estrategia	   política	  
de	  promoción	  de	  una	   legislación	  que	   les	   sitúe	   en	  
una	   posición	   de	   privilegio	   frente	   al	   resto	   de	  
ciudadanos	   a	   través	   de	   la	   Directiva	   de	   Igualdad	  
de	  Trato»,	  concluye	  Leonor	  Tamayo.	  

[Info	  Católica]	  

I/V/2013	  

22.  Iglesia  denuncia que no se 
indaga matanza en la  selva  

El manifiesto final de la Iglesia Católica que 
trabaja en la Amazonía es contundente: 
“Queremos respeto por la vida de los pueblos 
amazónicos, contactados o no contactados”. 

El documento tiene dos páginas y siete artículos, 
en donde se resume el pensamiento social de la 
Iglesia del Ecuador. Este fue un trabajo 
desarrollado por tres días durante el Encuentro de 
la Red Eclesial Amazónica, que entre el lunes y 
ayer reunió a 146 católicos de 12 países en Puyo, 
Pastaza.  

La reunión se caracterizó por la fraternidad, la 
reflexión y la intención de fortalecer la red eclesial 
en defensa de la Amazonía. Ayer, en el Centro 
Pastoral Intipungo, el obispo de Riobamba y 
presidente de la Comisión Episcopal de Pastoral 
Social (Cáritas Ecuador), monseñor Julio Parrilla, 
indicó que la voracidad de grupos, 

transnacionales y gobiernos inescrupulosos 
amenazan la naturaleza. Esto en el marco del 
encuentro de misioneros que se realiza desde el 
lunes en la capital de Pastaza. En la conversación 
con los medios de comunicación, el prelado 
enfatizó que “muchos todavía piensan que existe 
una cantidad ilimitada de energía y de recursos 
utilizables, que su regeneración inmediata es 
posible y que los efectos negativos de una 
manipulación salvaje de la naturaleza pueden ser 
fácilmente absorbidos”, pero que eso es 
totalmente falso.  

Agregó que estos planteamientos “no tienen su 
origen en la ciencia o en la tecnología, sino en una 
ideología tecnócrata al servicio de los intereses 
del mercado”. Sobre los sucesos de ataque contra 
pueblos no contactados, monseñor Jesús Sádaba, 
obispo del Vicariato de Aguarico, manifestó su 
preocupación de que las autoridades no hagan 
nada por aclarar los hechos producidos en la 
comunidad de Yarentaro, donde fueron 
masacrados más de 20 taromenane. Este hecho 
ocurrió el 29 de marzo. “Cómo es posible que 
recién la Fiscalía abra un expediente sobre este 
caso que ocurrió hace más de un mes y donde 
están raptadas dos niñas”, dijo. En cambio, el 
padre capuchino José Miguel Goldaraz, señaló su 
indignación de que las investigaciones por parte 
de la Fiscalía no den resultados.  

“Si es verdad que les están lanzando comida (a los 
pueblos no contactados) desde aviones, eso es un 
genocidio”. En el comunicado final del encuentro 
eclesial en Puyo, la Iglesia en la Amazonía dijo: 
“Pedimos que se detenga este desangre en la 
selva, ocasionado por presiones de todo tipo y por 
poderosos intereses para los cuales los pueblos 
desprotegidos son meros obstáculos para el mal 
llamado desarrollo”. Agregó que el papa Francisco 
pidió a proteger la creación. Para Mauricio López, 
miembro de la Pastoral Cáritas Ecuador, el impulso 
que viene de Roma es importante para solucionar 
los problemas de la Amazonía. “Acogemos la 
invitación del papa Francisco “a ser custodios de 
la naturaleza y de sus criaturas”, y hacemos un 
llamado urgente a buscar caminos de convivencia 
pacífica entre todos los pueblos y habitantes de la 
Amazonía. (…) Los pueblos desprotegidos son 
meros obstáculos para el mal llamado desarrollo”.  

Zona extensa y frágil La Amazonía ecuatoriana es 
el 2% del total del continente. Allí vive un total de 
nueve nacionalidades indígenas. El 10 de mayo 
del 2006  la Comisión Interamericana de Derechos 
Humanos (CIDH) otorgó medidas cautelares a 
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favor de los pueblos indígenas Tagaeri y 
Taromenane que habitan en la selva amazónica 
ecuatoriana situada en la zona fronteriza con el 
Perú, y se encuentran en una situación de 
aislamiento voluntario u “ocultos”. 

Este contenido ha sido publicado originalmente 
por Diario EL COMERCIO en la siguiente dirección: 
http://www.elcomercio.com/pais/Huaorani-
taromenane-Iglesia-denuncia-indaga-matanza-
selva_0_907709317.html. Si está pensando en 
hacer uso del mismo, por favor, cite la fuente y 
haga un enlace hacia la nota original de donde 
usted ha tomado este contenido. ElComercio.com 

[Redes Cristianas] 

2/V/2013 

23.  El encanto del  Papa Francisco  

Su popularidad está vinculada, en buena medida, 
al arte con el que habla. Se le perdona todo, 
también las cosas que dichas por otros habrían 
sido objeto de críticas. Pero empiezan a aflorar las 
primeras protestas  

Ha causado sensación en los medios de 
comunicación la mención crítica que el Papa 
Francisco ha hecho al IOR, el Instituto para las 
Obras de Religión, el discutido "banco" vaticano, 
en la homilía de su misa matutina en la Domus 
Sanctae Marthae, el miércoles 24 de abril: 

"Cuando la Iglesia quiere vanagloriarse de su 
cantidad y crea organizaciones y oficinas y se 
torna un poco burocrática, la Iglesia pierde su 
principal substancia y corre el peligro de 
transformarse en una ONG. Y la Iglesia no es una 
ONG. Es una historia de amor... Pero están los del 
IOR… Perdonadme, ¡eh!… Todo es necesario, las 
oficinas son necesarias… ¡de acuerdo! Pero son 
necesarias hasta un cierto punto, como ayuda a 
esta historia de amor. Pero cuando la organización 
está en primer lugar, el amor desaparece y la 
Iglesia, pobrecilla, se convierte en una ONG. Y este 
no es el camino". 

El Papa Jorge Mario Bergoglio improvisa 
totalmente estas homilías matutinas. Y la frase 
anteriormente citada es la transcripción literal 
transmitida horas después por la Radio Vaticana. 

Pero el mismo día, al referirse de otra manera a la 
misma homilía, "L'Osservatore Romano" dejó el 
inciso: "... Pero están los del IOR… Perdonadme, 
¡eh!". 

Esta diferencia entre la radio y el periódico de la 
Santa Sede es un indicio de la incertidumbre que 
aún reina en el Vaticano sobre cómo tratar de 
manera mediática las homilías de los días 
laborables del Papa, las que pronuncia en la misa 
de las 7 horas en la capilla de la residencia donde 
vive. 

A estas misas accede un público seleccionado, 
distinto cada mañana. Y el 24 de abril estaba 
presente un buen número de trabajadores del IOR. 

Estas homilías del papa se graban enteras. Pero no 
siguen el procedimiento de sus discursos oficiales 
por las partes que el Papa improvisa sobre la 
marcha. 

Es decir, no son transcritas desde la grabación de 
audio, después pulidas tanto desde el punto de 
vista lingüístico como conceptual, a continuación 
sometidas al Papa y, por último, hechas públicas 
una vez el texto ha sido aprobado. 

El texto íntegro de las homilías de los días 
laborales del Papa Bergoglio es secreto. Sólo se 
dan a conocer dos resúmenes parciales a través de 
la Radio Vaticana y "L'Osservatore Romano", que 
son redactados independientemente y, por tanto, 
con una mayor o menor amplitud en las citas 
textuales. 

No se sabe si esta práctica, cuyo objetivo es tanto 
tutelar la libertad de palabra del Papa como 
defenderla de los riesgos de la improvisación, se 
mantendrá o se modificará. 

Pero es un hecho que cuanto se sabe de estas 
homilías semipúblicas es ya una parte importante 
de la oratoria típica del Papa Francisco. 

Es una oratoria concisa, sencilla, coloquial, basada 
en palabras o imágenes de una gran inmediatez 
comunicativa. 

Por ejemplo: 

- la imagen de "Dios-spray", usada por el Papa 
Francisco el 18 de abril para poner en guardia 
sobre la idea de un Dios impersonal "que está en 
todas partes pero no se sabe qué es"; 

- o la imagen de "Iglesia baby-sitter o niñera", 
usada el 17 de abril para estigmatizar una Iglesia 
que sólo "cuida al niño para que éste se duerma", 
en lugar de actuar como una madre con sus hijos; 

- o la fórmula de "cristianos satélites", usada el 20 
de abril para definir a esos cristianos cuya 
conducta está dictada por el "sentido común" y la 
"prudencia mundana", en vez de por Jesús. 
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Stefania Falasca, vieja amiga de Bergoglio – que le 
telefoneó la misma tarde de su elección como 
Papa –, le preguntó después de una misa matutina 
en la Domus Sanctae Marthae: "Padre, ¿cómo se le 
ocurren estas expresiones?". 

"Su respuesta fue una simple sonrisa". Según 
Falasca, la utilización de dichas formulas por parte 
del Papa "en términos literarios se llama 'pastiche', 
que es, justamente, la mezcla de palabras de 
distinto nivel o registro con efectos 
expresionistas. El estilo  'pastiche'  es, 
actualmente, un rasgo típico de la comunicación 
de la red y del lenguaje postmoderno. Se trata, 
por tanto, de asociaciones lingüísticas inéditas en 
la historia del magisterio petrino". 

En un editorial del 23 de abril en el periódico de la 
conferencia episcopal italiana "Avvenire", Falasca 
ha acercado la oratoria del Papa Francisco al 
"sermo humilis" teorizado por San Agustín. 

El Papa Bergoglio introduce este estilo también en 
las homilías y en los discursos oficiales. Por 
ejemplo, en la homilía de la misa crismal del 
Jueves Santos, en la basílica de San Pedro, ha 
asombrado su exhortación a los pastores de la 
Iglesia, obispos y sacerdotes, a tener "olor a 
oveja". 

Otro rasgo típico de su predicación es su 
conversar con la multitud, empujándola a 
responder en coro. Lo hizo por primera vez, y 
reiteradamente, en el "Regina Coeli" del domingo 
21 de abril cuando dijo, por ejemplo: "Muchas 
gracias por el saludo, pero saludad también a 
Jesús. Gritad con fuerza ‘¡Jesús!’". Y, 
efectivamente, el grito "Jesús" subió desde la 
Plaza San Pedro.  

La popularidad del Papa Francisco se debe, en 
buena medida, a su estilo de predicación y a la 
fácil, difundida fortuna que tienen los conceptos 
sobre los cuales él más insiste  – la misericordia, el 
perdón, los pobres, las "periferias" – que se ven 
reflejados en sus gestos y en su persona. 

Es una popularidad que esconde otras cosas más 
incómodas que él no deja de decir – por ejemplo, 
sus frecuentes alusiones al diablo – y que dichas 
por otros desencadenarían críticas, pero a él se le 
perdonan. 

Efectivamente, hasta ahora los medios de 
comunicación han cubierto con indulgencia y 
silencio no sólo las referencias del actual Papa al 
demonio, sino también toda una serie de otros 

pronunciamientos que ha hecho sobre puntos 
capitales y controvertidos de la doctrina. 

El 12 de abril, por ejemplo, hablando a la 
pontificia comisión bíblica, el Papa Francisco ha 
insistido que "la interpretación de las Sagradas 
Escrituras no puede ser sólo un esfuerzo científico 
individual, sino que debe ser siempre 
confrontada, integrada y autenticada por la 
tradición viva de la Iglesia". Y, por tanto, "esto 
comporta la insuficiencia de toda interpretación 
subjetiva o simplemente limitada a un análisis 
incapaz de acoger en sí el sentido global que a lo 
largo de los siglos ha constituido la Tradición de 
todo el Pueblo de Dios". 

Prácticamente nadie se ha dado cuenta, en el 
silencio general de los medios de comunicación, 
de este vapuleo del Papa contra las formas de 
exégesis prevalentes también en campo católico. 

El 19 de abril, en la homilía matutina, ha 
arremetido contra los "grandes ideólogos" que 
quieren interpretar a Jesús desde una óptica 
meramente humana. Los ha definido 
"intelectuales sin talento, defensores de la ética 
sin bondad. Y de belleza no hablemos, porque no 
entienden nada". 

También en este caso, silencio. 

El 22 de abril, en otra homilía matutina, ha dicho 
con fuerza que Jesús es la "única puerta" para 
entrar en el Reino de Dios y "todos los otros 
senderos son engañosos, no son verdaderos, son 
falsos". 

Con ello ha confirmado, por tanto, esa verdad 
irrenunciable de la fe católica que reconoce en 
Jesucristo el único Salvador de todos. Pero en 
agosto del año 2000, cuando Juan Pablo II y el 
cardenal Joseph Ratzinger publicaron, 
precisamente sobre este tema, la declaración 
"Dominus Iesus", fueron contestados con dureza 
dentro y fuera de la Iglesia. En cambio ahora, 
aunque el Papa Francisco ha dicho lo mismo, 
todos han permanecido callados. 

El 23 de abril, Festividad de San Jorge, en la 
homilía de la misa con los cardenales en la Capilla 
Paulina ha dicho que "la identidad cristiana es una 
pertenencia a la Iglesia,… porque no es posible 
encontrar a Jesús fuera de la Iglesia". 

Y también esta vez, silencio. Aunque la tesis según 
la cual "extra Ecclesiam nulla salus", por él 
reafirmada, casi siempre es causa de polémica… 
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Esta benevolencia de los medios de comunicación 
respecto al Papa Francisco es uno de los rasgos 
que caracterizan este inicio de pontificado. 

La dulzura con la que él sabe decir las verdades, 
aunque sean incómodas, facilita esta 
benevolencia. Pero es fácil prever que, antes o 
después, esta benevolencia se enfriará y dará paso 
a las críticas.  

Un primer aviso se tuvo el 15 de abril, después de 
que el Papa Bergoglio hubiera confirmado la línea 
severa de la congregación para la doctrina de la fe 
sobre el trato que hay que dar al caso de las 
religiosas de los Estados Unidos reunidas en la 
Conferencia de Liderazgo de Mujeres Religiosas. 

Las protestas por parte de estas religiosas y de las 
corrientes "liberales" del catolicismo, no sólo 
americano, han sonado como el inicio de la 
ruptura de un encantamiento. 

[www.chiesaespressonline.it] 

29/IV/2013 

24.  51 días de algo más que gestos 

Lleva 50 días al frente del Gobierno de la Iglesia. 
Sin apenas descanso. Hay quien se lo notó, sobre 
todo, en los días clave de Semana Santa. Una 
maratón inicial que arrancó con su salida al balcón 
principal de San Pedro. Su «buona sera», sin la 
muceta roja, desde el «fin del mundo», 
inclinándose ante la plaza... Gestos llegados desde 
Argentina, de la experiencia de un 
cardenal/párroco que se refiere a sí mismo como 
«obispo de Roma». Y jesuita. A partir de ahí, más 
sorpresas: predicar desde el ambón, improvisación 
en sus palabras, espontaneidad en el encuentro... 
Impronta que unos asemejaron a Juan XXIII, otros, 
a Juan Pablo II. Pero no. Él es Francisco. Y cada 
uno de esos gestos, quienes le conoce desde hace 
unas cuantas décadas los identifican como «signos 
teológicos», en tanto que cada una de esas 
palabras, homilías o decisiones, como acudir el 
Jueves Santo a una cárcel de menores, no 
responde a una campaña de imagen sino a una 
relación estrecha entre el ser y el hacer de un 
pastor empeñado, como él mismo asegura, en 
«oler a oveja».  

Para aquellos que buscan las diferencias entre el 
argentino y el alemán, resulta interesante el punto 
de vista expositivo de cada uno de ellos. Si los 
discursos y homilías de Benedicto XVI gozaban del 
orden propio de un investigador universitario y la 
sencillez expositiva propia de los grandes 

intelectuales, en los textos de Francisco se palpa 
la forma de expresarse propia de un profesor de 
literatura, especialmente en sus homilías 
cotidianas de Santa Marta donde, haciendo uso 
constante de la metáfora, lo mismo comenta que 
la Iglesia «es una madre y no una canguro», que 
plantea que Dios no actúa «como si tuviera una 
varita mágica». Unidos también en estas lides, 
pues no se descarta que Francisco concluya la 
encíclica de la fe, sobre la que Benedicto XVI ya 
había llevado a cabo al menos, la labor 
documental. Pero quedarse sólo en este plano, 
impediría abordar al Bergoglio gestor, ése que 
está aflorando. Aquel que ha creado a un consejo 
universal de cardenales con representación de los 
cinco continentes que analiza ya cómo emprender 
la reforma de la Curia que los propios purpurados 
reclamaban semanas antes en el Cónclave. 
También firma Francisco el primer nombramiento 
del Ejecutivo Vaticano, el del español José 
Rodríguez Carballo, como secretario de la 
congregación vaticana que vela por el destino de 
las congregaciones religiosas. Primeros pasos de 
un Pontificado en unos días en los que, a buen 
seguro, medita sobre la continuidad de los cargos 
en el Ejecutivo de la Santa Sede –desde el 
secretario de Estado a los responsables de los 
diferentes dicasterios–, así como el otro de los 
desafíos a resolver a medio plazo: qué hacer con la 
Banca Vaticana. Ante todos estos planes de futuro, 
no hay que olvidar que estas decisiones y 
reflexiones no son fruto de un «paracaidista» 
recién llegado a Roma. Sobre todo, porque 
conociendo la exquisitez de Benedicto XVI y su 
proceder alemán, estará bien detallado en unos y 
otros informes el estado real de las cuentas y la 
vitalidad de la Iglesia. 

«Es pronto para concretar la reforma de la Curia» 

El arzobispo Angelo Becciu, sustituto en la 
Secretaría de Estado, considera que «es 
absolutamente prematuro hacer ninguna 
suposición sobre la futura estructura de la Curia». 
En una entrevista a «L'Osservatore Romano», 
Becciu mantiene que «el Papa aún no se ha 
reunido con el grupo de consejeros que ha 
elegido y ya llueven consejos». Sobre este nuevo 
organismo creador por Francisco y en el que están 
representados los cinco continentes, matizó que 
«se trata de un órgano consultivo, no de toma de 
decisiones y realmente no veo cómo la decisión 
del Papa Francisco pueda poner en duda el 
primado. Lo que es cierto es que se trata de un 
gesto de gran importancia, que quiere dar una 



OBSERVATORIO ECLESIAL  AÑO I * 29 IV – 3 V 2013 * NUM. 33 

Boletín Alas de Información y Análisis   31 

señal clara sobre la modalidad en que el Santo 
Padre quiere ejercer su ministerio». 

[La Razón.es] 

3/V/2013 

25.  La insensibil idad moral de la  
Iglesia  católica 

No existe plena conciencia en España del enorme 
conservadurismo de las máximas autoridades 
eclesiásticas de la Iglesia Católica en nuestro país, 
resultado de su histórica alianza con las fuerzas 
ultraconservadoras que han dominado al Estado 
español en los últimos setenta y cinco años. Y 
quisiera aclarar que cuando hablo de la  jerarquía 
española, incluyo también a  la catalana y a la 
vasca que, aún siendo más sensibles hacia el 
carácter plurinacional del Estado español, 
continúan siendo insensibles hacia el bienestar 
social de las clases populares, limitando su acción 
a la labor asistencial de carácter caritativo, la cual, 
sin desmerecer su valor para sectores muy 
vulnerables de la población, no afecta al bienestar 
general de la mayoría de la población, seriamente 
afectada por las políticas públicas de austeridad 
del gasto público del Estado español (tanto el 
central como las CCAA). Los recortes de gasto 
público social  que caracterizan a estas políticas 
públicas de austeridad contribuyen  en gran 
medida al deterioro de la calidad de vida de la 
población. La falta de crítica de la Iglesia Católica 
hacia estas políticas públicas promovidas ahora 
por los gobiernos conservadores que están 
debilitando enormemente las transferencias 
(como las pensiones) y los servicios públicos 
(como sanidad, educación y servicios sociales del 
Estado del Bienestar) es sorprendente en una 
institución –como la Iglesia Católica- que se 
presenta como promotora de la moral individual y 
colectiva de una sociedad. El énfasis en la caridad, 
en ausencia de una preocupación por la justicia y 
la equidad, suena a una incoherencia próxima al 
escapismo y cercana al oportunismo. 

Su aparente preocupación por los síntomas –la 
pobreza-  con deliberado olvido de sus causas –la 
injusticia y explotación social- es una muestra de 
una moral oportunista, afín a las estructuras de 
poder responsables de la pobreza. Hoy el 
deterioro del bienestar de la población se está 
generando mediante unas intervenciones públicas 
que sistemáticamente apoyan a unos sectores y 
clases sociales a costa de otros. La evidencia de 
ello es abrumadora. 

De ahí que, comparando el silencio ensordecedor 
de las autoridades eclesiásticas frente a estas 
políticas públicas con la protesta activa y 
contundente frente a las políticas que facilitan el 
aborto y permiten la homosexualidad, parezca 
lógico concluir que la jerarquía eclesiástica tiene 
una gran preocupación (que alcanza niveles casi 
de obsesión) por los derechos de los que no han 
nacido todavía (en su lucha, por ejemplo, contra el 
aborto) y en cambio muestra una desatención 
hacia los derechos de los que ya han nacido. 

Comparando con la Iglesia Protestante Anglicana 

Este ultraconservadurismo se pone en evidencia 
claramente cuando se compara también su 
comportamiento con el de la Iglesia Protestante 
Anglicana en Gran Bretaña frente a una situación 
semejante a la de España. El Sr. Rajoy de Gran 
Bretaña se llama Sr. David Cameron, presidente 
del PP británico que se llama Partido Conservador. 
Como en España, el Partido Conservador ha sido 
históricamente muy cercano a la Iglesia Anglicana 
hasta el punto de que solía llamársele el Partido 
Conservador con Sotana. Pero esta relación se ha 
ido debilitando y, aunque es el partido más 
próximo a esta Iglesia, el hecho es que 
últimamente ha habido bastantes 
enfrentamientos sobre temas de política 
económica y social. 

Así, el gobierno presidido por David Cameron ha 
estado, como también el gobierno Rajoy, 
debilitando el Servicio Nacional de Salud (National 
Health Service, NHS) a base de recortes de gasto 
público sanitario, que están destruyendo el 
servicio. 25.145 empleados han sido despedidos; 
se ha reducido el 6% de todas las camas 
hospitalarias; el tiempo de espera promedio ha 
alcanzado la mayor cifra conocida; la satisfacción 
del usuario con estos servicios ha decaído, 
bajando de un 70% en 2010 a un 60% en 2012; la 
privatización de la sanidad ha sido favorecida por 
estos recortes, que están afectando a la calidad de 
los servicios sanitarios públicos; 12 hospitales 
públicos han sido privatizados; y así un largo 
etcétera, políticas, todas ellas, que están siendo 
aplicadas aquí en España por el Partido Popular, el 
partido más próximo a la Iglesia Católica (junto 
con CiU, cuyo gobierno está llevando a cabo 
políticas también semejantes en Catalunya). 

Pues bien, en Gran Bretaña las autoridades 
máximas de la Iglesia Anglicana han denunciado 
pública y extensamente estas políticas. Un 
ejemplo es el simposio convocado por el 
Arzobispo de York para analizar los valores 
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morales que guiaban el desarrollo de estas 
políticas. El documento preparado por el 
Arzobispo John Sentamu (Health and Well-Being, 
and the NHS) debería ser lectura obligatoria para 
todas las autoridades de la jerarquía católica 
española, para todos los creyentes católicos y para 
todos los votantes del PP (y de CiU). Sería 
deseable que algún católico progresista lo 
tradujera. El documento incluye comentarios 
como los siguientes: 

“Deberíamos favorecer aquellas políticas que 
alientan el sentido de hermandad de los que viven 
en nuestro país. (…) Estas políticas de recortes 
van en contra de estos valores (…) afectan a la 
dignidad de las personas.(…) No  podemos apoyar 
políticas que separan, no unen, a personas, y muy 
en especial en momentos de gran vulnerabilidad, 
como en la enfermedad.(…) La compasión 
necesita ir asociada con el sentido de dignidad, 
derechos y equidad.(…) La  moral nos exige 
construir una sociedad bajo estos principios.(…) 
Es nuestra obligación defender los principios de 
Bevan (el Ministro de Salud del gobierno laborista 
británico que estableció el NHS) que dan el 
derecho a cada ciudadano de tener acceso a los 
servicios sanitarios.(…) No podemos apoyar o 
estar callados frente a una situación como la 
actual en la que este derecho está siendo afectado 
en la práctica por las políticas de recortes. (…) No 
podemos aceptar por razones morales que la 
atención sanitaria dependa de la capacidad de 
pago del paciente. (…) El NHS debería estar 
financiado progresivamente, de manera que 
contribuyan con impuestos más acentuados los 
que más tienen. (…) Debemos apoyar a un sistema 
público en el que tanto los pacientes como los 
que trabajan en él sean respetados y queridos por 
el sistema. Un hospital no puede ser un 
supermercado. (…) Necesitamos expresar nuestro 
profundo desacuerdo con aquellos políticos que 
no respetan la justicia social que guía la 
financiación y provisión de servicios del NHS, de 
manera que los recursos se financien según el 
nivel de renta e ingresos de la ciudadanía, y que 
se distribuyan según la necesidad de los 
pacientes. Necesitamos hablar claro a favor de la 
equidad”. 

Nada semejante a este documento ha sido 
firmado por ningún obispo español, en respuesta 
a la crisis actual. Aquí toda crítica de la Iglesia al 
gobierno  ha sido sobre temas relacionados con el 
sexo (aborto, homosexualidad) y sobre los 
ingresos a la Iglesia por parte del Estado, y nada, 
repito, nada, sobre justicia social. Y es ahí donde 

sería deseable que hubiera un movimiento en las 
bases de la Iglesia Católica española (incluyendo 
la catalana y la vasca) para exigir un cambio en sus 
dirigentes. Es de una enorme importancia para 
que la situación actual pueda cambiar. Así pasó en 
Gran Bretaña y así podría (y debería) ocurrir en 
nuestro país. 

[Público.es] 

2/V/2013 

26.  Nueva comunión mundial  de 
iglesias es  fuente de 
inspiración,  dice el  CMI  

"La formaciÃ³n de la ComuniÃ³n Mundial de 
Iglesias Reformadas es fuente de inspiraciÃ³n para 
todos nosotros que consideramos el llamamiento 
a la unidad, a la misiÃ³n y a promover la justicia 
como un llamamiento indiviso", dijo el secretario 
general del Consejo Mundial de Iglesias, pastor Dr. 
Olav Fykse Tveit, en Grand Rapids, Estados Unidos, 
el sÃ¡bado, 19 de junio. 

"La formación de la Comunión Mundial de Iglesias 
Reformadas es fuente de inspiración para todos 
nosotros que consideramos el llamamiento a la 
unidad, a la misión y a promover la justicia como 
un llamamiento indiviso", dijo el secretario 
general del Consejo Mundial de Iglesias, pastor Dr. 
Olav Fykse Tveit, en Grand Rapids, Estados Unidos, 
el sábado, 19 de junio.   

Tveit saludó con estas palabras a 380 delegados 
que representaban a más de 200 iglesias 
reformadas de todo el mundo en la reunión de 
unificación de la Alianza Reformada Mundial 
(ARM) y el Consejo Ecuménico Reformado (CER).  

La fusión de las dos organizaciones tuvo lugar el 
día anterior en un clima de oración, alabanza y 
júbilo. La nueva comunión mundial tiene 227 
iglesias miembros, cuya membresía suma unos 80 
millones de cristianos en 108 países.  

"Me emociona decir que el voto de ambas 
organizaciones fue unánime", dijo Peter Borgdorff, 
presidente del CER, en una conferencia de prensa 
que siguió al acuerdo de fusión. "Tenemos la 
intención de asemejarnos más a una familia que a 
una estructura."  

"Lo que ustedes ven hoy es el compromiso de las 
iglesias reformadas de permanecer unidas 
mundialmente", dijo Clifton Kirkpatrick, 
presidente de la ARM en la conferencia de prensa. 
"Todo el proceso ha culminado perfectamente 
hoy."  
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Sin embargo, Kirkpatrick señaló que el gobierno 
de los Estados Unidos había negado visas a 73 
participantes, incluyendo 46 delegados. "Tenemos 
que reconocer el profundo dolor que sentimos por 
la ausencia de estas hermanas y hermanos", dijo.  

"La nueva comunión que ha nacido aquí es un don 
de Dios", dijo Tveit a los participantes en la 
reunión de unificación. El secretario general del 
CMI expresó la esperanza de que el nuevo 
organismo ecuménico "continúe la tradición de 
sus predecesores sirviendo como plataforma 
mediante la cual las iglesias reformadas 
fortalezcan su diálogo con otras familias 
cristianas, su testimonio común del evangelio y su 
misión en el mundo".  

"Tenemos que trabajar juntos con todas las 
iglesias tratando de hacer visible la unidad en 
Cristo para que el mundo vea", añadió Tveit.  

El domingo, 20 de junio, Tveit predicó en un 
servicio celebrado en la Iglesia Reformada Central 
de Grand Rapids. Eligió el pasaje de la carta a los 
Gálatas en el que el apóstol Pablo escribe: "Así 
que no importa si son judíos o no lo son, si son 
esclavos o libres, o si son hombres o mujeres. Si 
están unidos a Jesucristo, todos son iguales."  

"Hay un lugar nuevo para todos en Cristo. Un 
lugar para el cambio, para la esperanza, para una 
nueva vida", dijo Tveit. "Estar en Cristo es pensar 

en lo que va a venir, en lo que es posible 
conseguir porque estamos juntos. Estar en Cristo 
es dejar que esas visiones y sueños llenen 
nuestros corazones y acciones, y actuar en 
consecuencia hoy."  

La Comunión Mundial de Iglesias Reformadas se 
basa en tradiciones distintivas, pero 
complementarias, dicen las organizaciones 
fundadoras. Aunque ambas comparten el 
compromiso reformado con la tradición bíblica, se 
conoce al CER por su hincapié en el desarrollo 
espiritual y la fidelidad a las "Confesiones" 
(declaraciones que definen puntos de fe) de la 
iglesia, mientras que la ARM es conocida por sus 
posturas frente a cuestiones como la justicia racial 
y de género, la protección del medio ambiente y 
un orden económico mundial justo y equitativo.  

El mandato de la nueva Comunión Mundial de 
Iglesias Reformadas se centrará en cuestiones de 
unidad de la iglesia y programas sociales. El 
personal tendrá su sede en Ginebra, Suiza, en el 
Centro Ecuménico. Allí tiene también su sede el 
Consejo Mundial de Iglesias, con el que la 
Comunión Mundial de Iglesias Reformadas 
mantendrá una relación de cooperación. 

[CMI] 

3/V/2013

GÉNERO Y ECUMENISMO
27.  Las Mujeres del  Muro,  

autorizadas a orar 

El judaísmo más aperturista, el que trata de 
alejarse del legalismo ultraortodoxo, acaba de 
apuntarse un tanto histórico: un juez de la Corte 
de Jerusalén ha dado la razón a un grupo de 
mujeres que, durante los últimos 25 años, ha 
peleado por rezar ante el Muro de las 
Lamentaciones usando signos de la liturgia que 
los haredíes entienden como exclusivos de los 
hombres, como los tallitot o mantos de oración; 
las kipás, el clásico gorro judío; y los tefillin, unas 
cajas de cuero con textos de la Torá que se atan a 
la cabeza y el brazo. Más allá del hecho puntual de 
que la Justicia entienda que pueden usar estos 
símbolos sin ser por ello unas “provocadoras” está 
el hecho de que la sentencia, conocida el pasado 
jueves, resquebraja el monopolio de los 
ortodoxos, que aplican sus normas en el lugar más 
santo para los judíos y supone una victoria de 
aquellos que entienden la religión como un punto 
de encuentro para la fe, y no una lista de 

obligaciones y límites. Esto es, la mayoría de la 
población de Israel. 

Shmuel Rabinovitz, el rabino a cargo del Muro de 
las Lamentaciones, reconoce que no le gusta la 
idea pero “podría vivir con ella”, afirma en un 
comunicado. Un mal menor, viene a decir. De 
momento, su equipo de abogados estudia ya el 
fallo para ver cómo deben comportarse con las 
combativas mujeres cuando acudan de nuevo a 
rezar con lo que ellos llaman “disfraces que 
insultan al Judaísmo”.  

Una cuestión de libertad religiosa 

El juez Moshe Sobel ha dictado que el hecho de 
que las Mujeres del Muro, la asociación que cobija 
a estas defensoras de la libertad de culto, acudan 
cada inicio del mes judío al Muro de las 
Lamentaciones con estos hábitos supuestamente 
masculinos “no es una violación de la costumbre 
local”, que es lo que el Reglamento de Protección 
de los Santos Lugares recomienda que se 
preserve. “La naturaleza de las costumbres cambia 
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con los tiempos”, sostiene el magistrado, por lo 
que no se puede entender que sea forzosamente 
la lectura ortodoxa la que deba aplicarse en la 
explanada. Las mujeres, según los haredíes, no 
pueden siquiera cantar sus oraciones, porque su 
voz es extremadamente tentadora. 

En estos años, sucesivas sentencias y reglamentos 
del Ministerio de Justicia (en 2003 y 2005) 
avalaron la postura de los ortodoxos. En ellos se 
apoyaba la Policía para detener a las mujeres, 
entre cinco y ocho en cada uno de sus rezos 
mensuales. Así, desde hace casi tres décadas. El 
juez dice ahora que “ninguna ley prohíbe a las 
mujeres rezar en ningún sitio concreto” del Kotel –
muro occidental, en hebreo-, por lo que incluso 
podría abrirse la puerta a un rezo mixto, cuando 
ahora la pared está dividida entre la zona de 
hombres y la de mujeres, como si fuera una 
sinagoga ortodoxa a cielo abierto. 

“El Muro ha sido liberado para todo el pueblo 
judío. Al fin todas podremos expresar nuestra 
espiritualidad en el modo en que deseemos”, 
sostiene Anat Hoffman, la presidenta de Mujeres 
del Muro. “Esta es una fiesta de liberación”, añade. 
Muchas mujeres, recuerda, han acudido a sus 
rezos sin kipá o manto, “porque esa es una pelea 
parcial”. “Lo importante de esta sentencia es que 
por primera vez indica que todos tenemos el 
mismo derecho a estar cerca del lugar santo entre 
los santos [donde se supone que se custodió el 
Arca de la Alianza] en el modo en que más nos 
apetezca”, añade.  

Otras cuestiones pendientes  

De hecho, la sentencia no entra a valorar si tienen 
o no derecho a otra de sus grandes batallas, la 
lectura ante el muro de los rollos de la Torá, 
intocables para la mujer según los haredíes. 
“Vamos paso a paso. Son símbolos para nosotros, 
pero lo que trasciende es el halo de libertad y de 
respeto que hemos conquistado gracias al juez”, 
añade Bonie Riva Ras, vocal de la asociación y una 
de las mujeres detenidas a principios de mes sólo 
por llevar su tallit. Fue condenada a estar tres 
meses lejos del Muro de las Lamentaciones. Ahora 
su pena queda borrada. 

“Lo incomprensible es que Israel, que es el Estado 
judío, no tenga la libertad de expresión suficiente, 
que este monopolio esté en manos de la 
ortodoxia. Ellos creen que tienen el derecho a 
determinar cómo debe ser el judaísmo de todos”, 
denuncia la rabina Sandra Kochmann. “Los 
haredíes son sólo una parte de los 15 millones de 

judíos del mundo y dominan cada paso de nuestro 
país. Es hora de que los que no actuamos igual, 
que somos mayoría, tengamos un lugar”, abunda. 

A este triunfo en los juzgados se suma otra 
esperanza, la propuesta de la Agencia Judía de 
Israel para construir una sección adicional de 
muro en la zona sur de la pared, de igual tamaño y 
naturaleza del que ahora se venera, donde el culto 
sea totalmente igualitario. Las Mujeres del Muro 
ya emplean este espacio, conocido como Arco de 
Robinson, y ofician 800 ceremonias al año sobre 
un tablado improvisado. Ahora tendrán un 
espacio abierto 24 horas, estable, y sin la presión 
de los haredíes. La propuesta tiene el visto bueno 
del primer ministro de Israel, Benjamín 
Netanyahu, y del 76% de la población, según una 
encuesta de la Universidad de Tel Aviv. 

[Periodistas en español.com] 

29/IV/2013 

28.  Latinoamérica tiene las 
primeras y únicas diez mujeres 
rabinas y todas se formaron en 
la  Argentina.  

Las diez rabinas asumen un compromiso que 
hasta 1994 era exclusivo de los hombres, por lo 
que ahora no resulta extraño verlas al frente de 
servicios religiosos en sinagogas y acompañando 
a la comunidad que tienen a su cargo. 

Dos de ellas, Sarina Vitas y Judith Nowominski, 
prefirieron compararse con una maestra que 
camina a la par de su comunidad que con un 
religioso que da un sermón desde el púlpito, y 
coincidieron en que ser rabina hoy tiene también 
que ver con recuperar un lugar de participación 
del que la mujer había sido exceptuada."Mantener 
vivos los preceptos y las tradiciones de nuestro 
pueblo es una alegría y a la vez un desafío. No me 
quejo pero este rol más que full-time (de todo el 
tiempo) yo diría que es full-life (de toda la vida)", 
dijo a Télam Sarina Vitas, al frente de la 
comunidad hebrea "Or Jadash", que además tiene 
una escuela.  

Con su impronta conservadora desde hace 50 
años, esa comunidad que está a punto de cumplir 
el centenario, congrega a unas 400 familias del 
barrio de Flores, y es la única en Latinoamérica 
que tomó el desafío de tener una mujer rabina al 
frente, ya que el resto tiene un rabino hombre o 
una conducción compartida. 
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Vitas explicó que la tarea de los rabinos y las 
rabinas "es ayudar a comprender la revelación 
divina a través de la lectura e interpretación de los 
libros de la Torá (enseñanzas y leyes que rigen al 
pueblo hebreo), una práctica constante del 
pueblo hebreo para mantener vivos los preceptos 
y la tradición del judaísmo". 

Recibida hace 11 años, después de casarse y antes 
de tener a sus dos pequeños hijos, Vitas destacó 
que en la lectura de esos primeros textos "hemos 
encontrado que la mujer ha tenido antiguamente 
una participación activa, que se fue disipando con 
el tiempo". 

"Por eso decimos que este rol de rabinas, fue 
recuperar un lugar que en realidad habían tenido 
las mujeres en los siglos -I, I, y II y que más tarde 
perdieron porque en un momento fueron 
exceptuadas de ciertos preceptos y prácticas", 
contó la religiosa. 

A diferencia de los judíos ortodoxos, "los que 
integramos el movimiento conservador decimos 
que tenemos la Torá en una mano y el diario en la 
otra, porque no podemos dejar de ver la tensión 
entre lo contemporáneo y lo tradicional", 
reflexionó. 

"Nos tocó vivir en el siglo XXI, en esta realidad. 
Tenemos que aprender a que no se fosilicen 
nuestros principios, nuestros valores y nuestras 
prácticas; que sigan teniendo el mismo sentido y 
ordenanza prescripta, pero que los podamos hacer 
prácticos el día de hoy", justificó. 

Si la mujer logra cada vez más participación en la 
vida social, política y académica, "por qué no 
poder hacer lo mismo con algo tan sensible para 
nosotras como es lo religioso y lo educativo, lo 
que hace a la transmisión de las enseñanzas a 
futuras generaciones", reflexionó Vitas. 

Las rabinas de Latinoamérica son Margit Baumatz, 
Analía Bortz, Sandra Kochmann, Graciela 
Grynberg, Deby Grinberg, Sarina Vitas, Daniela 
Szuster, Karina Finkielsztein, Silvina Chemen, y 
Judith Nowominski y se graduaron en el Seminario 
Rabínico Latinoamericano "Marshall T. Meyer", 
única escuela de la región, que acepta mujeres. 

Casada y con dos hijos de 23 y 26 años, 
Nowominski fue la última mujer en conseguir su 
título de rabina, en 2012. Está al frente de la 
comunidad Bet Hilel, de 23 años de vida, en el 
barrio porteño de Palermo, junto con un rabino 
hombre. 

"Yo tuve el camino allanado porque Sarina (Vitas) 
se desempeñó  allí en sus comienzos como rabina. 
No es la primera vez que ven una mujer en el 
púlpito. En ese sentido es más fácil", dijo 
Nowominski en diálogo con Télam. 

"Como rabina, acompaño a la comunidad en todos 
los momentos importantes de la vida: el 
nacimiento, la madurez de los chicos (Bat Mitzvá), 
el casamiento y el duelo; además, cada semana 
organizamos los rituales propios del shabat", 
detalló. 

En la comunidad Bet Hilel "lo central es el trabajo 
comunitario. me interesa que la mujer pueda 
tener una participación cada vez más activa en 
todos los ámbitos, no solo en el rabínico. También 
en las comisiones directivas, en los cursos". 

"Se da en forma natural que cada vez más mujeres 
disponen de tiempo y de ganas de participar. Es 
muy común que las mujeres vayan a escuchar al 
rabino. Ahora, en las comunidades donde estamos 
nosotras, se ve ese fenómeno al revés: muchos 
hombres van a escuchar a la rabina, tal vez por 
curiosidad", reflexionó. 

Mañana en el Seminario Rabínico Latinoamericano 
"Marshall T. Meyer", José Hernández 1750 de la 
ciudad de Buenos Aires, la escritora Silvia Plager 
presentará su novela "La rabina". 

Leerá un fragmento Luisa Kuliok y participarán del 
panel Karina Finkelsztein, Sarina Vitas y Margit 
Baumatz, la primera mujer recibida en el país. 

[evangelizadorasdelosapostoles] 

30/IV/2013 

29.  La Iglesia Católica emprende 
campaña contra el  matrimonio 
gay en Chihuahua 

La iglesia católica emprendió una campaña en 
Chihuahua para recabar firmas contra el 
matrimonio entre personas del mismo sexo, con el 
fin de evitar que el Congreso del Estado apruebe 
el matrimonio igualitario en el estado. 

Hiram González Cruz, presidente del Centro 
Humanístico de Estudios Relacionados con la 
Orientación Sexual (Cheros), dio a conocer que 
desde hace un año la organización inició 
gestiones para aportar información a los 
diputados responsables de estudiar la reforma al 
Código Civil del Estado de Chihuahua. Sin 
embargo, por causas que desconocen, los 
legisladores ni siquiera los reciben. 
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En la entidad hay quince parejas homosexuales 
que contrajeron matrimonio en la Ciudad de 
México, pero como Movimiento para la 
Integración de la Diversidad buscan que la ley 
estatal otorgue esos derechos en el estado. 

Por ese motivo, una pareja homosexual, Antonio y 
Tomás, acudió el martes pasado al Registro Civil a 
solicitar que los unieran en matrimonio. El 
personal de la dependencia se negó a casarlos y 
ellos pidieron por escrito las razones de la 
negativa. 

La pareja, que ha vivido 25 años en unión libre, 
iniciará un proceso legal, ya que México ha 
firmado tratados internacionales contra la 
discriminación. 

Hiram González explicó que el Congreso del 
Estado inició una consulta ciudadana desde hace 
cinco meses, la anunció a través del portal del 
Poder Legislativo, con el fin de reformar el Código 
Civil del estado. 

“Nos entrevistamos con las diputadas Patricia 
Flores González (PAN) y Alva Melania Almazán 
Negrete (PRI), les presentamos todos los 
argumentos legales, para la petición de incluir el 
matrimonio igualitario y no sólo el pacto civil de 
solidaridad, pero la diputada Patricia Flores 
declaró al día siguiente a los medios de 
comunicación que sólo incluirían el pacto y no el 
matrimonio igualitario”, explicó Hiram González 

Reunieron 6 mil firmas en apoyo al matrimonio 
igualitario, el 65 por ciento de los firmantes son 
personas heterosexuales. 

A su vez, la iglesia católica ha solicitado en 
diferentes templos del estado firmas en contra de 
los homosexuales y del matrimonio igualitario. 

Cheros ha recibido quejas de personas 
homosexuales en Delicias, sobre personas gays 
que han comenzado a recibir agresiones verbales 
por feligreses que han asistido a misa y han 
firmado el documento  promovido por el clero. 

“Tal vez piensan que esa acción no tiene 
consecuencias, pero han emprendido una 
campaña contra homosexuales y eso es incitar al 
odio, ya han comenzado a agredir a la comunidad 
gay”, dice González Cruz. 

Argumentó que el artículo 9 de la Ley para 
prevenir y eliminar la discriminación en el estado 
de Chihuahua establece que queda prohibida toda 
práctica discriminatoria que tenga por objeto 
impedir, obstaculizar, desconocer o anular el 

reconocimiento o ejercicio de los derechos y la 
igualdad con equidad de oportunidades. 

Basado en la ley, advirtió que su petición no es 
contra ninguna iglesia, sino para que el Congreso 
entienda que tiene que legislar porque se trata de 
una cuestión de derechos humanos, no es un 
problema de credos. “No estamos pidiendo 
permiso a la iglesia. Los derechos de la comunidad 
gay no se votan”. 

Aseguró que en el Congreso del Estado no quieren 
hablar con ellos, les han dado largas para atender 
el asunto y por eso decidieron tomar medidas 
para obtener sus derechos, porque son 
ciudadanos y también pagan impuestos. 

La comunidad lésbico, gay, bisexual, transexual, 
travesti, transgénero e intersexual (LGBTTTI) son 
quienes solicitan el reconocimiento del derecho a 
casarse por el civil, como ya lo ha avalado la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), 
indicó Hiram González. 

El valor de ser madre 

Hace dos semanas, Antonia, la madre de un joven 
homosexual, hizo público su caso. Evidenció que 
en la parroquia a la que asiste en la capital del 
estado, el Santuario de Guadalupe, le pidieron 
firmar una carta contra el matrimonio entre 
homosexuales. 

La situación le provocó una crisis que describe de 
la siguiente manera, en una carta dirigida a la 
opinión pública, titulada “El valor de ser madre”: 

“Hace días me topé con una difícil situación, yo fui 
criada bajo el amor en Cristo, nuestro Señor. 
Siempre con una educación ejemplar, misma que 
le retribuí a mis padres hasta el último día de sus 
vidas. 

“Cuando me casé, esperaba pronto quedar 
embarazada, deseaba ser madre y tener a mi hijo 
entre mis brazos. Después de casada al poco 
tiempo fui madre de mi hermoso hijo al que vi 
crecer y eduqué justo como a mí me enseñaron. 

“He de mencionar que al principio se resistía a 
llevar el sacramento de la comunión, pero de 
pronto descubrió el amor en Cristo nuestro Señor. 

“Mi hijo me ha llenado de alegrías y desdichas 
puesto que he de reconocer que cuando me dijo 
que era gay, sólo podía pensar en lo mucho que 
yo fallé, fue un golpe muy duro para mí puesto 
que en la Biblia dice muy claro que eso está mal. 
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“No lo pude digerir en un principio. Siempre 
pensaba justo cuando estaba rezando el rosario: 
‘Dios mío cura a mi hijo, quítale este mal, sánalo 
en su interior y devuélveme la paz’. 

“Pero pasó el tiempo y fue más que evidente que 
eso no iba a pasar, tuve que recibir ayuda para 
poder entenderlo y que no me afectara tanto 
porque uno como madre no está preparada para 
estas cosas. Cuando veo sus ojos me digo a mi 
misma: ¿Cómo no lo voy a amar si es parte de mí? 

“No les voy a mentir, en mi cabeza imaginaba 
tantas cosas para su vida pero, ¿qué madre no 
imagina cuando se casaría su hijo, que un día sería 
abuela, que sería un hombre de bien? 

“No saben lo duro que es saber que no sería 
abuela, pero yo no puedo dejar de pensar que yo 
lo crié y que es un hombre de bien del cual estoy 
muy orgullosa, y al pensar que pude sacar 
adelante en sus estudios sola, puesto que mi 
marido murió justamente cuando tenía 9 años. 

“Fue duro, pero yo me dediqué a criar a mi hijo, 
por eso sentía que yo fallé, pero no es así, quiero a 
mi hijo y quiero que sea feliz. ¿Por qué les cuento 
todo esto? Porque quiero que entiendan un poco 
de lo que me costó asumir que mi hijo era gay y 
que uno como madre es capaz de tantas cosas por 
ver que sus hijos estén bien. 

“Hace unos días me topé en mi congregación con 
una situación un poco inusual. La coordinadora 
estaba levantado firmas en contra del matrimonio 
gay en el templo de Guadalupe. La verdad me 
desconcertó y siento que estoy fallando a la 
iglesia al redactar esta carta, pero tengo que 
apoyar a mi hijo. 

“Me siento entre la espada y la pared por que 
disfruto el servir a la comunidad, amo a Dios pero 
también amo a mi hijo y no siento que esto en la 
iglesia demuestre el amor que Jesucristo nos 
enseñó. Me negué a firmar y aproveché que llegó 
gente a firmar con la coordinadora y me fui. 

“Después me enteré que es una orden desde el 
obispo y que en varios templos se recaudan 
firmas. Le tuve que contar a mi hijo lo que pasó 
pero me da tristeza. 

“¿Qué le puedo decir? Sólo le abrace y le recordé 
cuánto le amo y que pase lo que pase, siempre le 
apoyaré. Me da tristeza que mi comunidad no 
entiende que deseo que mi hijo sea feliz y me da 
miedo que atenten contra él. 

“Ese es mi mayor miedo. Tengo miedo de que 
alguien le haga daño por ser como es él. Espero 
con esta declaración apelar a su amor en Cristo 
porque sólo los qu entienden el verdadero amor 
en Cristo entenderán lo que es amar a los demás”. 

[Proceso.com.mx] 

2/V/2013 

30.  El rancho de los Davidianos de 
Waco (Texas) reverdece 20 años 
después.  

Entre explotaciones ganaderas, el tristemente 
célebre rancho Monte Carmelo, cerca de Waco, en 
Texas, resurge de sus cenizas 20 años después de 
la masacre de la secta de los davidianos 
convertido una vez más en un campo de cultivo 
para una fe mesiánica. Lo cuenta la agencia Efe. 
Ese mismo terreno ahora reverdecido fue pasto de 
las llamas el 19 de abril de 1993 cuando equipos 
de asalto de EE.UU. tomaron por la fuerza el 
complejo donde se había atrincherado David 
Koresh junto a un grupo de sus fieles fuertemente 
armados. 

La operación, televisada en directo, concluyó en 
un incendio en el que resultaron calcinados 76 
davidianos (19 hombres, 34 mujeres y 23 niños), a 
los que se sumaron 4 muertos más en escarceos 
anteriores con la policía. La matanza dejó 
marcados como peligrosos a los miembros de ese 
culto escindido de la iglesia Adventista del 
Séptimo Día en 1934, y puso en evidencia la falta 
de criterio de los mandos del FBI y otras 
autoridades federales por no prever las 
consecuencias dramáticas de su intervención. 

Una investigación posterior determinó que el 
fuego había sido provocado por Koresh, 
autoproclamado Mesías, y los suyos para hacer 
realidad el final apocalíptico que estaban 
buscando. Hoy apenas quedan vestigios ruinosos 
de aquel fortín. El otrora refugio subterráneo es 
una charca de patos, la piscina un agujero de 
cemento abandonado. Sobre los cimientos de la 
antigua residencia se levanta ahora un edificio 
multiusos, que sirve tanto para el culto como para 
recibir a los turistas. 

El entusiasta Simeon Laville, uno de los seis 
residentes permanentes en el rancho, hace las 
veces de guía y reparte folletos en los que se 
justifica lo ocurrido en 1993 como el 
cumplimiento de una profecía recogida en los 
escritos bíblicos del libro de Ezequiel. El rostro de 
Koresh cuelga enmarcado en una de las paredes y 
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su nombre (el original: Vernon Wayne Howell) 
también resplandece en el monumento de piedra 
situado a la entrada de la finca de 30 hectáreas 
dedicado a honrar la memoria de quienes 
perecieron en la masacre. 

"Era un profeta", dijo a Efe el pastor Charles J. 
Pace, quien desde 2006 es el gestor y padre 
espiritual de una renovada congregación formada 
por 35 feligreses denominada La Rama (The 
Branch, The Lord our Righteousness) y que trata 
de recuperar la raíz del movimiento davidiano. 
Pace recordó sus conversaciones con Koresh en 
1984, cuando le negó su divinidad y le advirtió de 
que si seguía por ese camino caería sobre él la ira 
de Dios. "Él básicamente estuvo de acuerdo 
conmigo", explicó Pace, quien decidió abandonar 
el rancho por entender que estaba dirigido por 
"apóstatas". 

No fue hasta la tragedia de 1993 que las cosas 
cobraron sentido para él. "Todo estaba 
orquestado por Dios", indicó el pastor, que 
consideró a Koresh un instrumento divino 
empleado para regenerar la fe y erradicar el 
pecado. Pace predicó el mensaje davidiano en 
Alabama antes de regresar a Monte Carmelo, 
donde vislumbra el florecimiento de una 

comunidad de fieles tras los 20 años del 
fallecimiento de Koresh. 

"Incluso este aniversario fue profetizado, que la 
verdad sobre lo que pasó entonces sería 
transmitida a todo el mundo, que la gente 
empezaría a entenderlo", indicó el pastor, que 
pasó la jornada atendiendo a periodistas de 
diversos rincones del planeta que pasaron por el 
condado de McLennan estos días para cubrir la 
explosión en la planta de fertilizantes del vecino 
pueblo de West. 

"Eso ha sido el trabajo de Dios, la providencia. 
Unos días antes del aniversario hay un gran 
incendio por esta zona otra vez", apuntó. Fueron 
precisamente esos acontecimientos los que 
motivaron al joven Michael Allison y sus amigos, 
todos estudiantes en Waco, a desplazarse hasta el 
rancho por primera vez en su vida. "Nos hicieron 
pensar en las vidas perdidas y en la que tenemos, 
lo preciosa que es y que no podemos creer que es 
algo seguro", comentó Allison, que se marchó 
satisfecho de su visita aunque echó en falta más 
fotos del Monte Carmelo de la era Koresh. 

[INFORIES] 

3/V/2013

DOCUMENTOS 
31.  Cristianos palestinos al  Papa:  

"Intervenga en contra del  muro 

Carta abierta a Francisco desde una comunidad 
cisjordana 

Contra el "muro de defensa" israelí y la 
confiscación de tierras 

La comunidad cristiano-palestina de Beit Jala le 
envió este lunes una carta abierta al papa 
Francisco para que intervenga contra la 
construcción del "Muro" de defensa israelí en el 
Valle del Cremisan, en Cisjordania, en la víspera de 
su reunión de mañana, en el Vaticano, con el 
presidente de Israel Shimon Peres. 

"Somos un poblado cristiano llamado Beit Jala, en 
las cercanías de la ciudad de Belén. Estamos 
amenazados por la construcción del famoso "Muro 
de anexión" que la ocupación militar israelí 
entiende construir expropiando la mayor parte de 
las tierras cristianas-palestinas y con el intento de 
separar Belén y otras áreas de Jerusalén y otros 
lugares santos. Hasta hoy, Israel confiscó dos 
tercios de nuestras tierras", se lee en la carta. 

La misiva explicó que ya desde hace un año la 
comunidad cristiana "se dio cita cada viernes en 
las tierras en cuestión para rezar por una 
resolución positiva del hecho". 

"La confiscación de las tierras -agregó la carta- 
"expropiaría a 58 familias sus tierras, las de una 
escuela materna administrada por monjes 
salesianos y la empresa vitivinícola anexa al 
convento por un total de 1.200 hectáreas". 

Al pedir la intervención del Pontífice, la carta 
refirió las decisiones de la Corte de Justicia 
Internacional que impone a cada estado miembro 
no reconocer la situación resultante de la 
construcción de la barrera de separación israelí en 
acuerdo con la Convención de Ginebra de 1949. 

La carta es una respuesta a una reciente sentencia 
israelí que dio vía libre a la construcción de la 
barrera de separación y la consecuente 
expropiación de tierras de dos conventos 
salesianos en el valle del Cremisan. 

[Redes Cristianas] 

29/IV/2013 
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32.  'Pacem in terris ' :  hace 
cincuenta años 

Juan Masiá 

Cuando se publicó esta encíclica Franco la 
interpretó como un ataque a su régimen desde el 
complot masónico liberal instalado en el Vaticano.  

El 11 de abril se ha cumplido medio siglo del 
aldabonazo a las conciencias dado por la encíclica 
Pacem in terris del Papa Juan XXIII. 

Pedía el Papa Juan, el Bueno, la paz entre todos 
los pueblos, fundada en la verdad, la justicia, el 
amor y la libertad. La carta, dirigida por el Papa a 
todos los hombres y mujeres de buena voluntad, 
hacía suyo el lenguaje de los derechos humanos, 
aunándolo con el mensaje evangélico de filiación 
divina y hermandad e igualdad universal de la 
humanidad. Subrayaba que la paz se logra con 
justicia, amor, libertad y solidaridad; se frustra con 
los rearmes y la difusión engañadora de odios y 
divisiones. Se adelantaba unas décadas a urgir la 
necesidad de conjugar el respeto a la persona y 
las exigencias del bien común en una era de 
globalización de la cuestión social. 

En la España de aquellas fechas todavía no había 
llegado la transición democrática. Hubo 
sacerdotes llamados a rendir cuentas en comisaría 
policial por haber predicado en sus misas el 
contenido de la encíclica. Reconocía más tarde en 
sus Memorias el ex-ministro López Rodó, que las 
Leyes fundamentales del país necesitaban 
revisarse para estar de acuerdo con las directrices 
de Pacem in terris sobre derechos humanos. 

Juan XXIII, que había mediado el año anterior para 
impedir que la crisis de los misiles soviéticos en 
Cuba desencadenase un conflicto nuclear a escala 
mundial, recibió en audiencia a la hija y el yerno 
de Kruschev. Pero el entorno de la Curia no veía 
con buenos ojos esta apertura de Juan al diálogo y 
el periódico oficial vaticano silenció el encuentro. 
La mayoría de obispos españoles participantes 
entonces en el Concilio, representaban la postura 
del nacionalcatolicismo y no estaban de acuerdo 
con el documento sobre la libertad religiosa, que 
recogía y ampliaba el énfasis de la Pacem in terris 
en la defensa de la dignidad humana. 

Frente a quienes insistían en el eslogan de que “el 
error no tiene derechos”, la encíclica corregía: hay 
que distinguir entre el error y la persona. El que 
esté equivocada no la priva de su dignidad como 
persona, que exige ser respetada siempre. Esto 

vale tanto para quienes defienden posturas que 
juzgamos equivocadas, como para quienes no 
comparten nuestras creencias religiosas. La 
Declaración sobre la libertad religiosa y la 
Constitución sobre la Iglesia en el mundo de hoy, 
del Concilio Vaticano II, consagraron esta actitud 
humana y cristiana, pilar de la convivencia 
democrática. 

Reunido con el Papa Francisco el pasado 8 de 
abril, para intercambiar opiniones en relación con 
el conflicto en la península de Corea, Ban Ki-moon 
pedía al Pontífice actual un liderazgo moral en pro 
de la paz mundial. El Papa Francisco, que el día de 
Pascua había pedido la paz orando por la solución 
pacífica en Corea, Siria y otras áreas conflictivas, 
se unía a los esfuerzos del Secretario General de 
Naciones Unidas, para promover la reconciliación 
entre los pueblos. 

Pero la historia se repite y cuesta superar la 
tentación pesimista cuando repasamos la 
memoria de los llamamientos a la paz 
lamentablemente frustrados. En los días de la 
primera guerra mundial, el Papa Benedicto XV, 
que apelaba a los dirigentes políticos de para 
resolver diplomáticamente el conflicto, era 
criticado por franceses y alemanes, acusado por 
ambas partes de ponerse a favor del contrincante. 
Pablo VI, en su visita a Naciones Unidas en 1965, 
pedía encarecidamente: “Nunca jamás, nunca 
jamás guerra”; pero su grito no hacía impacto en 
el Presidente Johnson para el cese de los crueles 
bombardeos sobre población civil en Vietnam. En 
1991 el presidente Bush (padre) hacía oidos 
sordos al no a la guerra de Juan Pablo II, como 
también Bush (hijo) se negó a escucharlo cuando 
el trío de las Azores planeaba la intervención 
preventiva injusta en Irak. 

Ni la capacidad de persuasión de un líder político 
o el peso moral de un dirigente religioso son 
suficientes para frenar la que Juan XXIII llamaba 
“locura irracional de la guerra” (Pacem in terris, 
n.127), si no se levanta desde abajo la ciudadanía 
concientizada para unirse por encima de las 
diferencias y derribar, como en Berlín en 1989, las 
barreras que nunca deberían haberse construído. 
Hoy Gaza o Seoul son solamente muros 
emblemáticos entre los muchos que quedan por 
desmantelar para alcanzar un mundo sin 
fronteras. 

[Atrio] 

30/IV72013 
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EVENTOS 
33.  Visitará México presidente de 

Consejo Pontificio de Cultura  

Considerado uno de los mejores biblistas del 
mundo, Gianfranco Ravasi abordará temas como el 
diálogo fe cultura, laicidad y trascendencia y el 
arte sacro 

El cardenal Gianfranco Ravasi, presidente del 
Consejo Pontificio de la Cultura, realizará su 
primera visita a México del 6 al 10 de mayo, 
invitado por instituciones académicas, católicas y 
no católicas del país, así como por la Conferencia 
del Episcopado Mexicano (CEM), para impartir 
conferencias y sostener encuentros con 
académicos e intelectuales.  

Considerado uno de los mejores biblistas del 
mundo, Ravasi abordará temas como el diálogo fe 
cultura, laicidad y trascendencia, el arte sacro, la 
sabiduría escrita del antiguo oriente, así como la 
relación cultura-educación.  

Durante su estancia en México, el presidente del 
Consejo Pontificio visitará las ciudades de Puebla, 
Monterrey y el Distrito Federal.  

El Consejo Pontificio de la Cultura, creado por el 
beato Juan Pablo II en 1982, tiene como objetivo 
favorecer el diálogo entre el mensaje de la 
salvación y la cultura, de la cual la Iglesia forma 
parte. Para ello, desde el año 2011 la Iglesia ha 
venido impulsando una iniciativa llamada "Atrios 
de los Gentiles", que se ha realizado en varios 
países europeos.  

Los Atrios de los Gentiles se caracterizan por un 
diálogo profundo, abierto y actual entre creyentes 
y no creyentes, que buscan la verdad.  

Ravasi ofrecerá una rueda de prensa en la sede de 
la CEM en la colonia Tepeyac-Insurgentes del 
Distrito Federal el lunes 6 de mayo a las 10:30 
horas.  

Estarán ahí el presbítero Alvaro Lozano Platonoff, 
responsable de la Oficina de Pastoral de la Cultura 
de la Arquidiócesis de México y el presbítero 
Eduardo Corral Merino, secretario ejecutivo de las 
Dimensiones de Pastoral Educativa y de Cultura de 
la Conferencia del Episcopado Mexicano con el fin 
de dar a conocer el motivo de la visita.  

El miércoles 8 de mayo, el cardenal Ravasi 
impartirá dos conferencias magistrales en el 
museo Soumaya, Plaza Carso, de la ciudad de 
México. La primera, a las 10:30 horas. Será una 
presentación-diálogo sobre el documento 
episcopal "Educar para una Nueva Sociedad".  

La segunda, a las 16:15 horas. abordará el tema 
"Laicidad y Trascendencia", con la participación de 
ocho intelectuales mexicanos, creyentes y no 
creyentes.  

Estarán presentes Christophe Pierre, nuncio 
apostólico en México, Alberto Suárez Inda, 
arzobispo de Morelia y responsable de la 
Dimensión de la Pastoral Educativa de la 
Conferencia del Episcopado Mexicano, Felipe 
Arizmendi Esquivel, obispo auxiliar de San 
Cristóbal de las Casas.  

[El Universal] 

3/V/2013 

 

 

 


